
Capitanes
Reestructura financiera

Grupo Vasconia ha dado inicio a un
proceso de reestructura financiera.
La compañía viene arrastrando des

de hace ya varios meses diversas proble
máticas internas y de mercado que oca
sionaron una drástica disminución de los
márgenes de su subsidiaria Almexa Alu
minio a partir del segundo trimestre de
2022.

Tan sólo en el primer trimestre de
2023, las ventas netas de Grupo Vasconia
disminuyeron 42 por ciento anual, a 759
millones de pesos.

Esta situación se ha prolongado, lo
que llevó a los directivos del Grupo, en
cabezados por José Ramón Elizondo, a
realizar una reestructura financiera

Se sabe que Grupo Vasconia y la sub
sidiaria a cargo de la división industrial,

Almexa, ya iniciaron conversaciones con
sus acreedores bancarios, con la finalidad
de llevar a cabo la reestructura de sus pa
sivos financieros.

La estrategia se centrará en los pasi
vos financieros de Almexa, lo cual se ex
tiende al Grupo en virtud de las garantías
otorgadas a esta división.

Los términos y condiciones no han si
do acordados y mientras tanto, para ase
gurar la operación ordinaria y liquidez de
Almexa, Vasconia no llevará a cabo los pa
gos de servicio de deuda tanto de la subsi
diaria como del Grupo.

Según la compañía, las operacio
nes de la división de consumo, Vasconia
Brands, se están desarrollando con nor
malidad, por lo que ésta no estará inclui
da en la reestructura.

Renuncia

en Consejo
José Alfredo Chacón Pé
rez renunció voluntaria
mente a su cargo como
presidente ejecutivo y pre
sidente del Consejo de Ad
ministración de Navistar
Financial.

Quien pasó a asumir di
chos caigos en la compañía
desde el primero de junio
de este año fue Bernardo
Valenzuela Cadena, quien
ha trabajado en el grupo por
más de 25 años en diferen
tes cargos, incluyendo el de
director general de Navistar
México y vicepresidente de
operaciones para América
Latina y Medio Oriente.

Valenzuela también fue
miembro del equipo directi
vo fundador de Navistar Fi
nancial y se desempeñó co
mo vicepresidente de Ope
raciones de México.

Por otro lado, Koen

Knoops se acaba de inte
grar también como miem
bro vocal del Consejo de
Administración.

Actualmente, se desem
peña como presidente de
Navistar Financial Corpora
tion. Anteriormente traba
jó por más de 24 años en el
Grupo Scania dirigiendo las
operaciones globales de ser
vicios financieros para más
de 50 países.

La actividad primordial
de Navistar consiste en pro
porcionar financiamiento
para la adquisición o arren
damiento de camiones de
la marca International, ca
miones y tractocamiones
usados de cualquier marca,
equipo aliado y refacciones
de esa marca

La compañía forma par
te del grupo corporativo de
Navistar International Cor
poration, la cual está ubica
da en Lisie, Illinois, en Esta
dos Unidos.

Mejores
techos

Con la ola de nearshoring,
Henkel está viendo una im
portante oportunidad de
negocio, gracias a la de
manda de más espacios
industriales.

Dentro de esta compa
ñía, el capitán del negocio
de adhesivos de construc
ción para Latinoamérica
Norte, Vicente Madrid,
anda muy activo promo
viendo los productos de la
compañía, que es uno de
los principales jugadores
en el negocio de manteni
miento para el sector
industrial.

Henkel maneja un ex
tenso rango de productos
de marca para consumido
res, pero especialmente pa
ra los profesionales de man
tenimiento y fabricación.

Por ejemplo, tiene dece
nas de soluciones en adhe

sivos y selladores para uso
dentro y fuera de la casa,
materiales de construcción
y soluciones de sellado pa
ra azulejos, ventanas, facha
das, sótanos, techos y pisos.
Adicionalmente, cuenta con
una cartera de productos
para el montaje y manteni
miento de máquinas.

El mercado de Latino
américa para esta firma de
origen alemán represen
ta una buena oportunidad,
pero especialmente Méxi
co, y está buscando ampliar
la presencia de soluciones
sustentables, especialmente
en impermeabilizantes que
ayuden a evitar el sobreca
lentamiento de las construc
ciones y con ello generar
ahorro en energía

Dos picos
seguidos
La capacidad logística de
El Puerto de Liverpool, que

encabeza Graciano Gui
chard, está a prueba

Tras el Hot Sale el pe
riodo de ventas más rele
vante durante el primer
semestre del año, la com
pañía se lanzó con su ven
ta nocturna por el Día del
Padre.

El reto está en lograr sa
car a tiempo todos los pe
didos, pues los que se hicie
ron en línea durante el Hot
Sale comenzaron a retrasar
se tras los primeros días de
promociones.

La capacidad logísti
ca de la compañía espe
cialmente para transportar
mercancía de alta demanda
como moda, zapatos y elec
trónica se vio rebasada, al
igual que su capacidad de
atención al cliente.

Sólo dos días de respiro
tuvo Liverpool antes de re
cibir los nuevos pedidos, por
lo que se espera nuevamen
te un apretón logístico.

capitanes@reforma.com

JOSÉ SOLA.

El CEO de México Te
lecom Partners (MTP)
inaugura esta semana
su nuevo Data Center
en la zona de Santa Fe
con una inversión su

perior a los 300 millo
nes de pesos, proyec
to que permitirá dar
continuidad y conso
lidar el desarrollo de

negocios empresa
riales en la Ciudad de
México,
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La inversión
renuente

El dato más reciente so
bre la trayectoria de
la inversión en Méxi

co provocó varios comenta
rios optimistas. Con razón:
el crecimiento reciente ha si
do bastante alto. Por ejemplo,
9.1% de marzo 2022 al mismo
mes de este año. Sin embar
go, inmediatamente después,
los analistas aludidos matiza
ron su comentario, añadien
do que el nivel "actual" de la
variable en cuestión todavía
está por debajo del alcanzado
mucho antes de la pandemia
En ese sentido, no es exage
rado apuntar que existe un
rezago muy grave en la for
mación de capital físico. La
Gráfica 1 ilustra lo dicho. [De
la también inquietante insu
ficiencia de formación de ca
pital humano (en educación
y en salud) ya se ha hablado
mucho... sin impacto en la
realidad]. (Gráfica 1)

La inversión no es el
único factor causal del cre
cimiento económico, pero no
hay duda de que es uno de
los principales. Vale agregar
una obviedad: el crecimiento,
a su vez, abre oportunidades
para la inversión, de manera
tal que el proceso se autoali
menta, por así decirlo.

¿Por qué el rezago descri
to? Pandemia aparte, el lista

do de los impedimentos que
enfrenta la inversión en Mé
xico es muy conocido, y se
ha repetido insistentemente
(¡qué pena!), sin que "las co
sas" hayan mejorado. Aquí
van, otra vez, algunos de ellos,
sin orden en cuanto a su sig
nificación: la falta de infraes
tructura; la inseguridad físi
ca y patrimonial; la incerti
dumbre política y regulatoria;
la debilidad institucional; la
fragilidad del Estado de De
recho; etc. Todo esto último
se resume en una frase que
apela al sentido común: si el
inversionista no tiene una re
lativa confianza en recibir el
producto de los recursos que
arriesga, su actividad será in
ferior a la potencial.

Hay quienes creen que la
inversión pública podría sub
sanar la reticencia de la inver
sión privada Los hechos no
avalan tal idea Tiempos hu
bo en que la inversión públi
ca representaba un 20% de la
total; recientemente, su parti
cipación ha llegado apenas al
13%. Abundando en el tema,
vale recordar que, hace poco
más de una década, la inver
sión pública significaba cerca
del 5% del PIB; al presente,
no llega al 3%. Y su produc
tividad, tanto económica co

mo social, admite dudas bien
fincadas.

En cuanto a la inversión
extranjera directa (IED), hay
buenas razones para pensar
que puede constituir un ele

extranrdinarin dimento de
namismo. A pesar del entu
siasmo que ha generado la
existencia de una circunstan
cia geopolítica mundial favo
rable (i.e, el conflicto comer
cial Estados UnidosChina),
lo cierto es que las cifras ofi
ciales no revelan hasta aho
ra cambio alguno sustantivo.
La Gráfica 2 quizá sirva para
describir lo sucedido a lo lar
go de la década más reciente
(Gráfica 2)

***

La baja inversión total es
una característica común de
los países de América Latina
y constituye, sin duda, una
limitación clave de su desa
rrollo económico y, por ende,
del aumento del bienestar de
su población. El tamaño rela
tivo de la inversión en dicha
región es de los más bajos a
nivel mundial. No es casual.

***

De paso: la evidencia
empírica apoya la noción de
que la inflación, si es alta, de
salienta la inversión y, por
tanto, el crecimiento.
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What's
News

La sumamente
esperada campaña

de Netflix contra el uso
compartido de contrase
ñas en EU le brindó una
profusión de suscriptores
en sus primeros días,
según nuevos datos de
Antenna, una compañía
de analítica de streaming.
Amasó más suscripciones
nuevas en EU entre el 25
y el 28 de mayo que en
cualquier otro periodo
de cuatro días desde
que Antenna empezó
a compilar esos datos
en el 2019. La afluencia
de nuevos usuarios es

señal de que la decisión
de Netflix rinde frutos.

? Los planes de trabajo
flexible aún abundan,
pero no en todas partes.
Nuevos datos muestran

un mapa de dónde se
ubica la mayoría de los
empleos con flexibilidad
para trabajar remoto al
menos parte del tiempo.
Las ofertas laborales que
permiten al menos un
día de trabajo desde el
hogar son más altos en el
Noreste de EU. Parecen
estar desapareciendo
en gran parte del Sur, la
región del Medio Oeste y
partes del Oeste de EU.

? El Presidente Recep
Tayyip Erdogan de
Turquía nombró a una
ex ejecutiva de First
Republic Bank para lide
rar el banco central, un
probable alejamiento de
las políticas económicas
poco ortodoxas que han
sembrado inestabilidad

económica y ahuyentado
a inversionistas extran

jeros. La nueva goberna
dora del banco central es

Hafize Gaye Erkan, quien
hasta fines del 2021 fue
co CEO de First Republic
Bank, que colapso y fue
vendido a JPMorgan
Chase el mes pasado. Es
la primera mujer en ser
gobernadora del banco
central de Turquía.

? Una amiga de Tony
Hsieh, otrora director
ejecutivo de Zappos, ha
demandado a la familia
del emprendedor por la
propiedad de la marca
de cultura en el lugar
de trabajo "Delivering
Happiness". Jenn Lim, su
amiga y socia de negocios,
presentó una demanda
contra los herederos de

Hsieh por la propiedad
de la marca, parte de una
holding propiedad de
Hsieh y Lim. Lim es la CEO
del negocio Delivering
Happiness y posee una
participación del 50%.

? Japón, conocido du
rante mucho tiempo por
no admitir inmigrantes,
está abriendo ahora la
puerta a una variedad de
trabajadores extranjeros.
Una reforma de políti
cas aprobada en Tokio
representó el indicio más
reciente de que la esca
sez de trabajadores en
naciones ricas incentiva

una mayor apertura a la
mano de obra extranjera.
Compañías y especia
listas de inmigración en
Japón dicen que ahora
el problema es hacer
que las condiciones sean
atractivas.
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El trueque entre AMLO y Larrea
Viernes 19 de mayo, un

gran escándalo luego de
la publicación del de

creto que ordena la ocupación
temporal de 127 kilómetros de
vías férreas de Ferrosur, propie
dad de Grupo México, de Ger
mán Larrea ("Decreto"). ¿Expro
piación u ocupación? Es lo mis
mo, decían todos, mientras mos
traban las imágenes de marinos
uniformados en las instalacio
nes. Entre la falta de precisión ju
rídica y el morbo político, leímos
de todo en medios y redes socia
les: que los militares expropia
ron la empresa, que Larrea es un
malo de malolandia, que qué
bueno es tener un gobierno que
acabe con los ricos, que esto ahu
yentará las inversiones, etc.
Al mismo tiempo, el Presi

dente reforzaba en su confe
rencia diaria que Ferrosur
quiere un dineral por ese tra
mo, que no lo vale, que no es
expropiación, que así son to
dos los conservadores, que no
lo vamos a permitir, que se aca
bó la corrupción. Se sembró el
miedo y la palabra expropia
ción usó harta tinta; mientras
tanto, en lo político y financie
ro se acomodaban las cosas
tras bambalinas, incluyendo la
venta de Banamex que, parale

bueno es tener un gobierno que
acabe con los ricos, que esto ahu
yentará las inversiones, etc.
Al mismo tiempo, el Presi

dente reforzaba en su confe
rencia diaria que Ferrosur
quiere un dineral por ese tra
mo, que no lo vale, que no es
expropiación, que así son to
dos los conservadores, que no
lo vamos a permitir, que se aca
bó la corrupción. Se sembró el
miedo y la palabra expropia
ción usó harta tinta; mientras
tanto, en lo político y financie
ro se acomodaban las cosas

tras bambalinas, incluyendo la
venta de Banamex que, parale

lamente, tenía como último
postor a Larrea. Todo un gran
suceso de manipulación.
Días después, la nomenclatura

mediática súbitamente cambió y
de "expropiación" pasamos a
"terminación de la concesión",
sin explicaciones, y el tema se de
sinfló sin saber bien qué estaba
pasando. "Uso autoritario del len
guaje que busca confundir a la so
ciedad para eludir la rendición de
cuentas", diría el analistaLuis An
tonio Espino. Y tiene razón.
Todo resuelto, todo tranquilo.

Un comunicado de cinco párrafos
en el que Grupo México confirma
que suscribió un acuerdo con el
gobierno por el que, a cambio de
los 127 kilómetros de vías, 1) Fe
rrosur recibirá una extensión de
los términos originales de su con
cesión hasta la conclusión de la
vigencia original en 2048 (¿por
qué. esto sería necesario?), y una
ampliación por ocho años más
(¿por qué esto sería valioso cuan
do la concesión tiene aún 25 años
de vida? ¿cuáles serán las condi
ciones de dicha prórroga?); 2)
mantendrá sus derechos de paso
(¿cómo se determinó la tarifa?); 3)

lamente, tenía como último
postor a Larrea. Todo un gran
suceso de manipulación.
Días después, la nomenclatura

mediática súbitamente cambió y
de "expropiación" pasamos a
"terminación de la concesión",
sin explicaciones, y el tema se de
sinfló sin saber bien qué estaba
pasando. "Uso autoritario del len
guaje que busca confundir a la so
ciedad para eludir la rendición de
cuentas", diría el analistaLuis An
tonio Espino. Y tiene razón.
Todo resuelto, todo tranquilo.

Un comunicado de cinco párrafos
en el que Grupo México confirma
que suscribió un acuerdo con el
gobierno por el que, a cambio de
los 127 kilómetros de vías, 1) Fe
rrosur recibirá una extensión de

los términos originales de su con
cesión hasta la conclusión de la
vigencia original en 2048 (¿por
qué. esto sería necesario?), y una
ampliación por ocho años más
(¿por qué esto sería valioso cuan
do la concesión tiene aún 25 años
de vida? ¿cuáles serán las condi
ciones de dicha prórroga?); 2)
mantendrá sus derechos de paso
(¿cómo se determinó la tarifa?); 3)

el gobierno será responsable de la
seguridad y los costos de mante
nimiento de la vía (¿cómo justi
ficará estos gastos, cuando en rea
lidad su ferrocarril aún ni opera?),
y4) Larrea se desistirá de su litigio
contra el Tren Maya (¿por qué?).
Listo, se acabó, vamos todos a

tomar café y hablemos de otra co
sa Eso quieren, pero este asunto
debe ser revisado a profundidad
por respeto a la sociedad y a la le
galidad. El Decreto no tiene ni
pies ni cabeza: declara de utilidad
pública algo que ya es de utilidad
pública; la expropiación y la ocu
pación temporal son figuras rela
cionadas con la propiedad priva
da, y las vías férreas son bienes de
la Nación; fue firmado por la Se
cretaría de Marina, que no tiene
competencia, pues debió hacerlo
la Secretaría de Infraestructura
Comunicaciones y Transportes
(SICT), entre otras barbaridades.
La Ley de Expropiación esta

blecé que con la ocupación tem

el gobierno será responsable de la
seguridad y los costos de mante
nimiento de la vía (¿cómo justi
ficará estos gastos, cuando en rea
lidad su ferrocarril aún ni opera?),
y4) Larrea se desistirá de su litigio
contra el Tren Maya (¿por qué?).
Listo, se acabó, vamos todos a

tomar café y hablemos de otra co
sa Eso quieren, pero este asunto
debe ser revisado a profundidad
por respeto a la sociedad y a la le
galidad. El Decreto no tiene ni
pies ni cabeza: declara de utilidad
pública algo que ya es de utilidad
pública; la expropiación y la ocu
pación temporal son figuras rela
cionadas con la propiedad priva
da, y las vías férreas son bienes de
la Nación; fue firmado por la Se
cretaría de Marina, que no tiene
competencia, pues debió hacerlo
la Secretaría de Infraestructura

Comunicaciones y Transportes
(SICT), entre otras barbaridades.
La Ley de Expropiación esta

blecé que con la ocupación tem

poral debe existir una indemni
zación que Larrea valuó en 9 mil
500 millones de pesos, pero no
habrá dinero de por medio, sino
el intercambio que le menciono,
que no sólo no es legalmente
procedente, sino que puede aca
rrear responsabilidades a los
funcionarios involucrados^ así
que seguramente esto terminará
en una renuncia parcial de la
concesión (vía modificación) y la
abrogación del Decreto. ,
La respuesta, que quizás nun

ca conoceremos, está en una rea
lidad más compleja y perversa;
tampoco sabremos qué ganó y
qué perdió Larrea en esta caram
bola de tres bandas. Lo que sí sa
bemos es que el Decreto fue un
instrumento de extorsión sin ló
gica jurídica, que hemos sido
manipulados una vez más y que
en México la ley no es la ley.
Abogada, presidenta de Observatel
y comentarista de Radio Educación

Este asunto debe ser revisado a profundidad por
respeto a la sociedad y ala legalidad.
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DESBALANCE

Contadores, enojados con el SAI
::::: Nos adelantan que esta semana el gremio
de la contaduría pública, encabezado por
Laura Grajeda, expresará su queja por lo que
considera sanciones improcedentes por pre
sentar fuera de plazo el dictamen fiscal,
cuando se debió a fallas técnicas. Nos recuer

dan que el Servicio de Ad
ministración Tributaria
(SAT), de Antonio Martí
nez Dagnino, rechazó la
prórroga que pidió el Insti
tuto Mexicano de Contado
res Públicos, ya que estos
profesionales son quienes
elaboran el dictamen fiscal
de las empresas con fines
fiscales y reportan si el con
tribuyente omitió el pago

correcto de los impuestos que reportó en su
declaración anual. Nos adelantan que tam
bién van a dar su opinión sobre los estímulos
fiscales del gobierno para empresas que se es
tablezcan en los 10 polos de desarrollo del Is
tmo de Tehuantepec.

Alistan Coflnavlt Unamos Créditos
::::: Nos cuentan que entre los nuevos produc
tos de crédito hipotecario que se preparan en
el país, destaca el Cofinavit Unamos créditos,
que se espera a principios de 2024 y donde el
Infonavit, de Carlos Martínez Velázquez, y

la banca comercial podrán
financiar la unión de un
crédito entre familiares. Nos
explican que este producto
aumentaría significativa
mente la posibilidad de que
una persona obtenga un
crédito más alto al unirlo
con un familiar, no necesa
riamente su cónyuge, ade
más de que algunos bancos
lo ven encontrando atracti

vo para entrar al cofinanciamiento con el ins
tituto. Nos detallan que el interesado podría
coacreditar ya sea con un familiar inmediato,
padres, hijos o hermanos, así como su pareja,
aunque no estén casados. Habrá que esperar
los detalles de esta opción de crédito.

Fecha: 12/06/2023

Página: 22

Area cm2: 228

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 25,650

Página 4 de 6



Ven a amlo de buenas
::::: Parece que el triunfo de Delfina Gómez
en la elección de gobernador en el Estado de
México tiene muy contento al presidente An
drés Manuel López Obrador. Dicen los lí
deres empresariales que, en la comida del
jueves pasado, al Mandatario se le vio de muy
buen humor. En ello coincidieron los presi
dentes del Consejo Mexicano de Negocios
(CMN), Rolando Vega, y del Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE), Francisco Cervan
tes. Los empresarios relataron que AMLO
ofreció un panorama de los avances a cinco
años de gobierno, mientras que los represen
tantes del sector privado le pidieron certeza
jurídica y más seguridad. Nos aseguran que
todos coinciden en que, con certeza y un
rumbo definido, se podrán concretar más in
versiones en México y también podrán llegar
nuevos proyectos por el nearshoring.

Invierten en desarrollo
tecnológico
::::: Nos reportan que Bankaool, dirigida por
Juan Antonio PérezSimón, está encabe
zando un proceso tecnológico con miras a re
configurar la manera en que los usuarios se
relacionan con los servicios financieros. La
estrategia incluye la creación de una súper
app para México y Latinoamérica que busca
mejorar la conveniencia, personalización y
accesibilidad en la banca. Nos comentan que
la base tecnológica de Bankaool implica una
inversión inicial de más de 100 millones de
dólares para la puesta en marcha del sistema
que busca simplificar la vida cotidiana de su
clientela, con la meta de alcanzar al menos a
2 millones de usuarios en el corto plazo. El
plan se acompaña de un modelo de procesa
miento de pagos para facilitar el comercio
electrónico en México, mismo que será pre
sentado en breve a la CNBV.
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El caso Raúl Padilla
y el abogado de la UDG
Unos días antes de que

se quitara la vida,
Raúl Padilla López

recibió a un emisario del más

alto nivel del poder, quien le
mostró un expediente y le
dijo que tenía dos caminos:
ser encarcelado o huir.

El sábado 1 de abril, el exrec
tor de la Universidad de Gua
dalajara (UDG) y presidente de
la F1L y del Festival Internacio
nal del Cine había tomado una
decisión. Entregó a su chofer
una maleta con varias cartas y
pidió dárselas a sus familiares
y colaboradores. Unos minu
tos después, en la planta alta
de su domicilio, se suicidó dis
parándose por la boca, de la
misma forma y con la misma
arma que más de 50 años atrás
lo hizo su padre.
El primero en saberlo fue su

hermano Trinidad. Raúl Padi
lla al verse acorralado decidió
dar su vida a cambio de que no
persiguieran a su familia, prin
cipalmente a su hija Jessica y
a su hijo Raúl, ambos me
dioshermanos, según fuentes
cercanas al exrector.

En la carta que escribió antes
de suicidarse recrimina a los
gobiernos federal y estatal por
ser sus enemigos y menciona
que cada vez con más frecuen
cia y con mayor duración tenía
episodios de pérdida de me
moria por el Alzheimer. Sin
embargo, ninguno de sus fami
liares o colaboradores detectó
nunca en Padilla este padeci

miento. Unos días antes del
suicidio estuvo en Europa dis
frutando de unas vacaciones
en compañía de su pareja, una
fotógrafo de origen sueco.
La pugna entre Raúl Padi

lla con el gobernador Enrique
Alfaro fue creciendo al grado
de que el mandatario dijo que
no aportaría recursos públi
cos para los negocios priva
dos del rector y le canceló 140
millones de pesos para la
construcción del Museo del
Medio Ambiente.
El gobernador también re

clamó que terrenos públicos
donados a la Universidad de
Guadalajara para construir
infraestructura educativa e
impartir educación gratuita
estaban siendo utilizados por
Padilla para construir vivien
da de lujo y naves comerciales
e industriales.
La solicitud de amparo por

partedelaUniversidaddeGua
dalajara por estos 140 millones
de pesos llegó a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.
El encargado de ese proceso
por parte de la Universidad de
Guadalajara fue Juan Carlos
Guerrero Fausto, abogado ge
neral y hombre de más con
fianza de Padilla El amparo fue

negado por improcedente.
Juan Carlos Guerrero Fausto

es hijo de una líder sindical de
la institución y quiere hacerse
de la rectoría en el 2024.
Guerrero controla a más de

100 abogados de la Universi
dad de Guadalajara, cuyo
sueldo se paga con recursos
públicos, pero que presunta
mente son usados para aten
der asuntos del despacho ju
rídico Pravo, del que el hijo de
Padilla es el dueño y director,
y Guerrero su socio.
Guerrero afirma que re

nunció asus acciones del des
pacho legal para evitar un
conflicto de intereses, pero en
el registro público de la pro
piedad aparece como socio y
en los hechos opera como tal,
según las fuentes.
En 2015, Pravo, a través de

Guerrero, fue el encargado de
bloquear los accesos al aero
puerto de Guadalajara para que
los gobiernos estatal y federal
aportaran 2 mil millones de pe
sos, argumentando que los eji
datarios eran los inconformes
por la falta de pago de la expro
piación de unos ejidos.
Hace unos días se reunie

ron en Casa Jalisco el secreta
rio de gobernación Adán Au
gusto López, el gobernador Al
faro y el rector de la Universi
dad de Guadalajara, Ricardo
Villanueva. Este último se
comprometió a no competir
por la gubernatura de Jalisco
por Morena el próximo año y
a terminar con la "guerra"
dentro de la institución. Esto,
dicen, se vuelve más compli
cado con Guerrero Fausto ope
rando para sus causas y siem
pre con el nombre del ex rector
de por medio. •

@MarioMal

Raúl Padilla, al verse acorralado,
decidió dar su vida a cambio de que
no persiguieran a su familia.
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La Ley PATA,
no olvidemos
las redes sociales

A lo largo de los últimos meses hemos estado duro y dale con
la regulación a las criptomonedas y a la Inteligencia Artificial
que, por supuesto, es necesario y urgente, pero ante ello se
nos ha olvidado la regulación hacia las redes sociales, que
son la principal plataforma que expone las ideas de muchos,
venden productos y servicios y controlan gran parte de la
información sin transparentar Cómo trabaja en ello.
Parece que ya se nos olvidó el caso de Cambrigde

Analytica y las multas hacia Facebook que lo conllevó a
cambiar el nombre de la empresa a Meta, ante tanto em
bate por su falta de transparencia y uso de los datos para
controlar conciencias.

La semana pasada platiqué con mi amigo Hassan
Uriostegui sobre este tema, y me decía que nos preocupa
mos mucho por la regulación de la IA cuando regular las redes
sociales es la clave en muchos puntos, y creo que tiene razón.

Buscando información al respecto, me encontré que
el senador estadunidense Mitt Romney, miembro de alto
rango del Subcomité de Supervisión de Gastos y Amenazas
Emergentes de Seguridad Nacional, junto con los senadores
Chris Coons, Bill Cassidy, Amy Klobuchar, John Cornyn
y Richard Blumenthal presentaron la semana pasada la
Ley bipartidista de Responsabilidad y Transparencia de la
Plataforma (PATA), un proyecto de ley que requeriría que
las empresas de redes sociales compartan más datos con
el público e investigadores.

Coincido con Romney cuando en la Ley PATA habla sobre
la amenaza que tienen las redes sociales sobre el bienestar
de los jóvenes y la seguridad nacional de cada país ante el
gran control de los datos. Al aumentarse el acceso a los datos
y la transparencia en las redes sociales, la legislación en ELI
ayudará a los padres, los congresistas y los investigadores a
comprender mejor el impacto que tienen estas empresas en
la sociedad y permitirá que se elaboren políticas públicas
que creen una experiencia en línea más saludable para los
niños y todas las personas. Al menos, de inicio, en ese país.

Las plataformas de redes sociales dan forma a la infor
mación que consumen miles de millones de personas en
el mundo, pero todavía sabemos muy poco sobre Cómo
funcionan y el impacto que tienen en cada uno de nosotros
y en nuestra sociedad. De momento no tenemos forma de
verificar si estos productos son realmente seguros o qué tan

seguros pueden ser.
"No podemos seguir permitiendo que las plataformas

califiquen su propia tarea. E& por eso que presentó la Ley
de Responsabilidad y Transparencia de Plataformas, que
le dará al público una comprensión basada en datos de los
efectos que estas plataformas tienen en nuestros niños, fa
milias, democracia y seguridad nacional. Este proyecto de
ley bipartidista es un paso crucial que ayudará a garantizar
que la regulación de las redes sociales aborde los proble
mas que enfrentan nuestras comunidades en la actualidad",
dijo Romney.

Para todos está claro que las grandes empresas tecno
lógicas abusan de su poder cuando se les permite operar
en la oscuridad. Todos, en especial los congresos de cada
nación, necesitan las herramientas para responsabilizar a
estas compañías. Ya no podemos seguir creyendo el "sim
plemente confíen en nosotros", mientras anteponen las
ganancias a la seguridad, la privacidad y el bienestar de
los usuarios. Es hora de comenzar a responsabilizar a estas
plataformas por la peligrosa falta de transparencia detrás
de sus algoritmos. ¿Por qué los algoritmos tienen que de
cidir por mí?

Las redes sociales han dado lugar a nuevas amenazas
para la seguridad nacional, la salud mental y la de los niños,
y debemos comprender mejor cómo operan estas empre
sas y su efecto en la sociedad. Al operar bajo un manto de
secreto, las famosas Big Tech han podido beneficiarse del
contenido tóxico y las características adictivas que genera
en los usuarios.

En enero de 2022, el consejo editorial de The Washington
Post respaldó la Ley PATA como un "paso hacia la solución
de nuestros problemas con las redes sociales" que propor
cionaría un "puerto seguro no sólo para los académicos
participantes, sino también paralas empresas que cumplen
y obligar la creación de estándares de privacidad y seguri
dad cibernética para el proceso".

©
Esto podría ser el gran paso que conlleve a regular después
la IA, pues hay que recordar que las máximas vitrinas don
de se exponen los pros y los contras de esta tecnología en
rápida evolución son las redes sociales.
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Mejora generalizada en las perspectivas
de crecimiento para 2023

Llegamos a medio año y una serie de riesgos que ensombre
cían el panorama económico y financiero global comienzan a
disiparse, (i) Cada vez es más clara la pérdida de impulso de las
presiones inflacionarias a nivel mundial; (ii) a pesar de los anun
cios de recorte en la producción por parte de la Organización de
Países Productores de Petróleo y otros participantes importan
tes como Rusia (OPEP+|, los precios de los crudos de referencia
llevan varios meses en una tendencia lateral, de alrededor de
los 75 dólares por barril (dpb) para el referente Brent y de 70
dpb para el WTI; (iii) La interrupción del ciclo alcista en la tasa
de interés referencial de la Reserva Federal de Estados Unidos

parece tomar un carácter más permanente, y (iv) la minicrisis
bancaria de marzo, también en Estados Unidos fue resuelta
rápidamente sin mayor contagio al sistema financiero del país.

Esta transición hacia un contexto económico más favora
ble ha permitido en fechas recientes una revisión al alza tanto
de las cifras de crecimiento económico del primer
trimestre de 2023, como de los pronósticos de cre
cimiento para el resto del año, según se detalla a
continuación.

REVISION AL ALZA
DEL CRECIMIENTO EN EU

El Departamento de Economía de Estados Unidos
revisó al alza el crecimiento del Producto Interno
Bruto (PIB) durante el primer trimestre de 2023
(1T23), al pasar de 1.1 a 1.3% anualizado. En térmi
nos anuales, como se mide en México, pasó de 1.56
a 1.62 por ciento. Este mejor desempeño económico
estuvo apoyado por el consumo privado o familiar que expe
rimentó un significativo crecimiento de 3;8%. anualizado. En
contraste, la inversión privada experimentó una fuerte caída
del 11.5% anualizada, que acusa el impacto negativo de las altas
tasas de interés. En contraste, la inversión bruta gubernamental
aumentó 4.7% anualizado, con una participación de 24.3% del
PIB total; a pesar de la incertidumbre sobre el techo de endeu
damiento, el gobierno federal aceleró el gasto y demostró su
importancia en la economía del país.

MÉXICO TIENE EL CRECIMIENTO
MÁS ALTO EN 10 AÑOS
Si bien el Inegi revisó ligeramente a la baja el crecimiento de la
economía mexicana en el 1T23, al pasar de 3.8 a 3.7%, este se
mantiene como el mejor avance para un primer trimestre del
año desde 2013. El consumo creció 4.2% anual; a pesar de la alta
inflación, el consumo familiar ha mostrado resiliencia impul
sado por las remesas, el crecimiento del crédito y un mercado
laboral fuerte con bajas tasas de desempleo.

El Banco Mundial sube proyecciones del PIB global y para
México En su informe semestral Perspectivas Económicas

Globales, el Banco Mundial mejoró sus perspectivas para el
crecimiento de la economía global en este año al prever un
avance del PIB de 2.1%, una cifra que se ubicó 0.4 puntos por
centuales por arriba de su estimado previo. La mejora de las
perspectivas se debe en gran parte a los datos de Estados Uni
dos y Europa, que han evitado una recesión hasta el momento.
Aunque el crecimiento esperado para 2023 sería menor que el
observado en 2022 de 3.1 por ciento.

Destaca de forma importante el pronóstico para la econo
mía de Estados Unidos que mejoró de 0.5 a 1.1%, mientras que
el de la zona euro pasó de 0.0 a 0.4 por ciento. Para China el
pronóstico aumentó de 4.3 a 5.6%. Para el caso de México, el
estimado de crecimiento económico para 2023 también mejoró
notablemente, de 0.9 a 2.5%, la segunda mejor revisión al alza
dentro de los mercados emergentes.

OCDE SUBE SU ESTIMADO
DE PIB GLOBAL Y DE MÉXICO
La Organización para la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE) también mejoró sus
perspectivas para el crecimiento de la economía
mundial de 2.6 a 2.7 por ciento. El organismo
considera que la recuperación global permane
ce frágil y con sesgos a la baja, principalmente
por la incertidumbre que persiste sobre la guerra
entre Rusia y Ucrania.

No obstante, la OCDE subió sus perspectivas
para el crecimiento del PIB estadunidense en
2023 de 1.5 a 1.6 por ciento. El estimado para

el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de México en
2023 mejoró de 1.8 a 2.6%, en tanto que para 2024 se mantuvo
sin cambios en 2.1 por ciento.

CONCLUSIÓN: MEJORA EL PANORAMA PARA LOS
RENDIMIENTOS BURSÁTILES

Los primeros cinco meses del 2023 han sido positivos para
los mercados bursátiles a nivel mundial, en especial destacan
los rendimientos en dólares del Nasdaq y del índice de la pro
pia Bolsa Mexicana de Valores. En el área de análisis de Grupo
Financiero Multiva consideramos que la revisión generalizada
de las expectativas de crecimiento en Estados Unidos y México
apuntala la tendencia positiva de los mercados bursátiles de
cara a la segunda mitad del 2023.

Se apuntala
la tendencia

positiva de
los mercados

bursátiles para
el segundo
semestre.

Fecha: 12/06/2023

Página: 34

Area cm2: 339

1 / 1

Columnas Económicas

Tendencias Financieras Multiva

José Arnulfo Rodríguez San Martín

Costo: 24,106

Página 4 de 11



Desde febrero de 2022, la Consar, que hoy
preside Julio César Cervantes Parra, modi
ficó por decreto el sistema de promoción de
las Administradoras de Fondo para el Retiro
(Afores) basado en agentes pagados con comi
siones, a otro denominado sistema de asesores
provisionales.

De entonces y a enero se ha certificado a
través de un examen aplicado por el Ceneval
a 11.747 asesores provisionales. La intención
de éstos es que debe enfatizarse el registro y
promoción del ahorro voluntario y no el retiro
parcial de fondos o el traspaso entre afores.

La realidad es que. a un año del cambio de
sistema de promoción, ni el costo operativo de
las afores bajó ni se evitó el impacto que tuvie
ron las minusvalías en los fondos de inversión
administrados por las afores, pues estos se de
rivaron del reacomodo de la política moneta
ria en México y el alza acelerada de tasas (y,
por ende, caída en el valor de los portafolios)
ni se ha dado a conocer un informe real de

qué se pretendió con la prohibición temporal
de traspasos y el efecto que pudo tener sobre
las cuentas de los trabajadores, cuyos fondos
fueron retenidos durante seis meses, pese a la
voluntad expresa de cambio.

Los traspasos entre cuentas en el sistema,
que administra 18.8% del PIB, fue "suspendi
do" del 17 de diciembre al 31 de mayo. A partir
del 1 de junio, con un escueto tuit, se informó a
quienes tenían procesos de traspaso detenidos
que podrían reactivarlos.

También ningún trabajador o medio recibió
una explicación expresa y escrita de la autori
dad correspondiente, sea la Consar o la Uni
dad de Pensiones y Seguros, a cargo de Héctor
Santana, que detallara la causa de la suspen
sión de traspasos, los resultados de la medida
según sus objetivos (sólo se dijo que era para
evitar que los trabajadores se llevaran las pérdi
das de las minusvalías) y por qué duró seis me
ses y no tres, como originalmente se estableció.

Por eso resulta oportuno el punto de acuerdo
presentado por el diputado de Morena, Sergio
Gutiérrez Luna, para que acuda ante la Tercera
Comisión de la Comisión Pennanente el presi
dente de la Consar para explicar por qué se tomó
dicha medida, qué resultados tuvo y cuántas

solicitudes de traspaso fueron ingresadas por
las afores y fueron retenidas en Procesar.

¿Por qué la suspicacia a la falta de informa
ción de la medida tomada? Porque si hoy sus
pendieron el traspaso de cuentas reteniéndolas
en Procesar, ¿quién no asegura que mañana,
sin explicación alguna, la autoridad podría inhi
bir el pago de liquidaciones argumentando que
sería para evitar que los trabajadores reciban
menos fondos por las minusvalías generadas
en el momento?

En materia de supervisión y regulación,
como decía el abuelo Donald, el personaje
que interpretaba John Lithgow en Interstelar
(2014): "No te fíes de las cosas correctas que
se hacen por la razón equivocada. El porqué
es la base".

©
DE FONDOS A FONDO

fíLCUEM... Desde 2000 y 2001, cuando entró
en vigor el tratado global con la Unión Europea,
que se convirtió en Tratado Global de Libre Co
mercio para bienes, primero, y luego servicios,
que ha tenido dos rondas de negociación en
2018 y 2021, pero no ha podido salir de la Co
misión Internacional de Comercio, pese a los
acuerdos alcanzados en propiedad intelectual
y denominación de origen.

De ahí la importancia de la reunión que sos
tendrá el jueves la presidenta de la Comisión
Europea, Ursula von der Leyen, quien en su
gira latinoamericana aterriza en México. No es
fácil porque también para ellos hoy la políti
ca de biotecnológicos. digitales y cibercrimen
se han vuelto punto de revisión en las nego
ciaciones, que hoy corren a cargo de Raquel
Buenrostro y, por el otro, convencer a los 27
integrantes del parlamento de "despolitizar el
tratado" y dar para adelante supone un esfuer
zo de diplomacia y acompañamiento del pre
sidente, que no ha estado entre sus prioridades.
éCCE... La semana pasada dejó la dirección ge
neral del CCE Atzimba Romero. Digamos que
no hizo click con los equipos del consejo y de
los organismos. Ha tomado el relevo temporal
mente Jorge Juraidini, pues se ha iniciado un
proceso de selección fast irack.
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Recientemente, la Confederación Revolucio
naria de Obreros y Campesinos (CROC), cuyo
dirigente es Isaías González, ha organizado
movilizaciones frente a hoteles de diversas
plazas, para protestar por el incumplimiento
en el reparto de utilidades
Antonio Baltierra, secretario de capaci

tación de la CROC y conocedor de los temas
turísticos, ha impulsado algunas de ellas,
pues esa organización sindical tiene el ma
yor número de contratos colectivos del país
en este sector.

Las recientes movilizaciones en torno

al tema del reparto de utili
dades, tienen que ver con la
desaparición de la figura del
oiitsourcíng, pues ahora se
ha vuelto más difícil para las
compañías de hospedaje dise
ñar estrategias de elusión fiscal
para ocultar las ganancias.
Un caso interesante tiene

que ver con el Grupo Posadas,
la compañía que dirige José
Carlos Azcárraga y que es
una de las pocas que cotiza en
el mercado bursátil de México.

La CROC representa a sin
dicatos que tienen contratos
colectivos en tres empresas vin
culadas a la famosa cadena hoteleray que son
Fiesta Inn, con 32 establecimientos; Controla
dora Po, con 10, y Fibra Hotelera SC, con 64.
Tanto Fiesta Inn como Controladora Po

pagaron este año, en promedio, unos 12 mil
pesos por reparto de utilidad a cada traba
jador y no ha habido conflictos laborales, en
los hoteles que agrupan y que tienen esta
blecimientos que operan con marcas como
Fiesta Inn, Fiesta Americana y Live Acqua.

Donde la situación sí se puso candente es
con los hoteles que operan bajo el paraguas
de Fibra Hotelera Sociedad Civil, donde es
tán los hoteles cuyos inmuebles son parte
de Fibra Hotel, que preside Simón Galante.
Según la versión de Baltierra. en este

caso el total de 64 hoteles reportó una ga
nancia de 372 mil pesos que, repartidos en
tre la totalidad de los trabajadores, arroja

una cifra máxima de 150 pesos, es decir me
nos de 2% de lo que obtuvieron en los otros
hoteles.

O
Con el outsourcing en vigor, muchas empre
sas contrataban a los trabajadores a través
de razones sociales distintas que no obte
nían ganancias; hoy. Fibra Hotelera SC es
la operadora que gestiona y administra los
negocios de hospedaje que se hacen en los
inmuebles rentados por Fibra Hotel.

Para quienes no están fami
liarizados, los Fideicomisos de
Inversión en Bienes Raíces (Fi
bras) se crearon para adquirir y
rentar hoteles.

Se trata de un negocio finan
ciero, en donde la Fibra levanta
capital para comprar los in
muebles que serán arrendados
y que ha sido una fórmula para
darle liquidez a los dueños, que
antes sólo ganaban de la ope
ración hotelera, cuando tam
bién tenían activos valiosos de

los que sólo sacaban provecho
al momento de venderlos en su
totalidad.

Ahora, la operadora Fibra Hotelera SC,
que dirige Eduardo López García, está
siendo emplazada a huelga por la CROC,
que incluso tiene documentos del Servicio
de Administración Tributaria (SAT) para de
mostrar cómo ocultaron sus ganancias, por
ejemplo a través de la compra de cocinas que
se facturaron, pero nunca fueron instaladas.

Si este problema laboral sigue creciendo,
podría terminar afectando económicamente
a la Fibra y a marcas importantes como Po
sadas y Fibra Hotel, sobre todo si los traba
jadores pudieran llegar al recurso extremo
de la huelga.
Vamos a ver cuál es el final de esta his

toria centrada en Fibrahotel, pues otros ho
teles con sindicatos afiliados a la CROC ya
han llegado a acuerdos y pagado el reparto
de utilidades.

Con outsourcing,
empresas
contrataban a

los trabajadores
a través de
razones sociales

distintas que
no obtenían

ganancias.
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Si una frase puede describir a la economía es
aquella que reza que "no se puede todo en esta
vida". En muchas economías del mundo, luego
de casi dos años de arduo combate, la inflación
está penosamente cediendo: con vaivenes, va
cilante. Pero uno de los factores detrás de las

buenas noticias no es del todo halagüeño: quizá
la decepcionante economía china se encuentre
detrás de la caída en los precios de la energía y
las materias primas más importantes, cuya de
bilidad ha ayudado a que las cifras recientes de
inflación sean tan alentadoras en un conjunto
de países. Pero una economía china débil no es
algo muy bueno que digamos.

La semana pasada, los precios al productor
para mayo en China registraron su octava lec
tura negativa al hilo, cayendo 4.6 por ciento. Las
cifras decepcionaron a los economistas luego
de que el PIB del primer trimestre mostró se
ñales de vitalidad. Algunos antecedentes ayu
darán a entender por qué está siendo tan difícil
para ese país reactivar a su economía, luego del
parón que significó la pandemia y sus rebrotes.

La historia empieza con la gran crisis finan
ciera de 20082009, que hundió en una pro
funda recesión a las principales economías del
mundo, con una salvedad: China, que logró cre
cer en medio de la gran recesión gracias a una
política de estímulos fiscales y monetarios diri
gidos a los sectores inmobiliarios y exportador.

La estrategia funcionó durante un tiempo
considerable, pero aun antes de que covid19
irrumpiera en la economía global en 2020, en
viándola a una profunda recesión, la economía
china mostraba ya signos de agotamiento. La
pandemia y sus secuelas económicas, comer
ciales, militares y geopolíticas han disminuido
los mercados externos de China y los millones
de metros cuadrados sin compradores en el
mercado doméstico están arrastrando con su

peso al resto de la economía, que no ha acerta
do a crecer a los niveles previos a la pandemia.
No es algo nuevo. Pasó tras la crisis financie
ra de 20082009 en Estados Unidos y Europa.
Cuando el sector inmobiliario se desinfla crea
un efecto riqueza pernicioso y duradero que an
cla la recuperación del mercado laboral y otros.

La recesión de la pandemia no pinchó bur
buja de activos alguna. Antes bien, las infló de

nuevo en la forma de alzas en los precios de
las acciones y de las casas. Tras el disparo dra
mático del desempleo en el segundo trimestre
de 2020, el mercado laboral en casi todos los
países del mundo goza ahora de condiciones
históricamente apretadas en términos del ba
lance de su oferta y demanda.

China parece estar sufriendo algo similar al
malestar que padecieron Estados Unidos y Eu
ropa tras el pinchazo de sus burbujas inmobi
liarios. Mientras que el resto del mundo batalla
contra la inflación, en China la inflación anual
registra apenas 0.2SS, muy por debajo del obje
tivo de 3.0%, en un contexto en donde incluso
los recortados pronósticos de crecimiento han
decepcionado por su debilidad.

La flaqueza china tiene efectos de largo al
cance. Bastari algunos ejemplos. Tras la divul
gación de datos recientes, los precios del cobre
cayeron a sus mínimos de seis meses ante la
perspectiva de la menor demanda de la indus
tria de ese país. En el mercado petrolero, por
ejemplo, ni dos rondas de recortes de produc
ción han logrado enderezar el precio del barril.
La demanda china es la más importante

fuente en los mercados de materias primas y
de energía, por lo que la debilidad que hemos
visto responde en buena parte al malestar en el
segundo mayor mercado del mundo.
Pero, abusando de la frase, no hay bien

que por mal 110 venga. La baja en energéticos
y materias primas ha logrado abatir las tasas
de inflación general de un amplio conjunto de
países, entre ellos Estados Unidos, en donde
menores precios de gasolina, de gas y de elec
tricidad han contribuido a la baja sensible de los
precios al consumidor. Con los menores precios
de la energía se han podido comenzar a anclar
los precios de otras mercancías e, incluso, de
servicios, creando un momento favorable para
las perspectivas inflacionarias.

Nadie sabe para quién trabajay, en este caso,
la penuria económica china, que se está con
virtiendo en una preocupación política para su
élite gobernante, pues el actual ritmo de creci
miento no basta para absorber las nuevas en
tradas al mercado laboral, del otro lado se ha
revelado como la mejor amiga de los bancos
centrales en contra de la inflación
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El Premio Naranja Dulce de esta semana es
para Jorge Ñuño Lara, secretario de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes, por
que logró que fuera un éxito la reunión del
secretario de Transporte de Estados Unidos,
Pete Buttigieg. Después de que temprano en
la mañanera el presidente López Obrador
había manifestado su enojo por la pérdida de
la Categoría 1 y aseguró que acudiría ala reu
nión "bajo protesta".

Después de ésta, el mismo López Obrador
aseguró que Buttigieg "es una persona inteli
gente y gentil".

Lo que trascendió es, por un
lado, que México le solicitó a
Buttigieg acelerar el regreso a la
Categoría 1 porque ya concluyó
la auditoría de la FAA que apro
bó laAFAC y Ñuño Lara viajará
a Washington para que nos de
vuelvan la Categoría 1 en julio o
agosto, antes del micio de la tem
porada de invierno.
López Obrador cedió tam

bién a la petición de Buttigieg
para retrasar ocho semanas el
plazo para el traslado de las ae
rolíneas de carga del AICM al AIFA.

El subsecretario de Transportes. Rogelio
Jiménez Pons, confirmó que el nuevo plazo
será ahora el 1 de septiembre y se publicará
una adición al decreto en el Diario Oficial.

©
SE UNE CANADÁ A CONSULTAS
SOBRE AGROBIOTECNOLÓGICOS
Al cierre de esta columna, Raquel
Buenrostro, secretaria de Economía, no ha
confirmado que el gobierno de Canadá solici
tó participar en las consultas técnicas de solu
ción de controversias en el marco del TMEC
contra las políticas de México en maíz trans
génico y agrobiotecnológicos.

En un comunicado conjunto, Mary Ng,
ministra de Comercio Internacional y Pro
moción de Exportaciones; y MarieClaude
Bibeau, ministra de Agricultura, destacan que
el decreto del 13 de febrero que prohibe el uso

de maíz transgénico en tortillas y harina no
está fundamentado en la ciencia.

Y al igual que Estados Unidos, Canadá ma
nifiesta su preocupación por que el decreto
abre la puerta para, gradualmente, sustituir
el maíz genéticamente modificado én todos
los productos de consumo humano y también
animal, y también por el retraso en la aproba
ción de solicitudes de importación y comercia
lización de algunos productos biotecnológicos.

Canadá, dicen, comparte la preocupación
de Estados Unidos de que estas medidas no
están fundamentadas científicamente y afec

tarán el comercio en el mercado
de Norteamérica.

Seguramente Buenrostro
responderá a Canadá lo mis
mo que a Estados Unidos: las
exportaciones no se han visto
afectadas por el decreto del 13
de febrero; la política de México
de preservar las semillas nativas
sí abona en cumplimento del
TMEC; y el maíz importado se
destina a uso industrial y animal.
El problema para México

es que no podrá demostrar el
fundamento científico de su política vs. los
agrobiotecnológicos, que es lo que demandan
Estados Unidos y Canadá.

©
YASMÍN ESQUIVEL, AÚN NO PUEDE
DAR CARPETAZO

El Premio Limón Agrio es para la ministra
Yasmín Esquivel, quien en su cuenta de Twi
tter aseguró que daba por concluido el tema
del plagio de su tesis por una resolución ju
dicial en la que supuestamente se demuestra
que sí es la autora de la tesis.

Sin embargo, pese a decir estar tan tran
quila, mantiene los litigios que impiden a la
UNAM difundir las indagatorias del Comité
de Ética sobre el plagio de su tesis. La UNAM
informó que continuará impugnando los li
tigios y calificó de "dudosa procedencia" la
sentencia que difundieron muy contentos los
abogados de Esquivel.

México le solicitó

a Buttigieg
acelerar el regreso
a la Categoría 1
porque
ya concluyó
la auditoría
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Ciencia neopopulista
El gobierno no ha logrado procesar internamente una disyun 
tivay el tiempo ha comenzado a terminársele. El peso de la
realidad está forzando a esta administración a tomar una po
sición y hacerse cargo de las consecuencias del camino que
decida recorrer.

Hay un grupo de funcionarios de esta administración, en
tre los que se cuenta a María Elena ÁlvarezBuylla, Hugo
LópezGatell y Víctor Suárez, quienes creen en las teorías
según las cuales existe lo que denominan como ciencia neo
liberal y que es obligación de este gobierno demolerla.

Según esta línea de creencia, la ciencia en México y en
algunos otros lugares del mundo se puso al servicio de las
empresas y no al servicio de las personas. Creer en esta ente
lequia les ha llevado a tomar medidas verdaderamente graves
para la historia del país.

La directora del Conacyt, que jamás se quejó cuando reci
bió dinero y premios de los llamados gobiernos neoliberales,
está concentrada en demoler a la ciencia neoliberal. Segura
mente ahora propondrán crear la ciencia neopopulista.

Del subsecretario de Salud es claro que sus decisiones han
resultado ruinosas desde muchos puntos de vista. La guerra
que sostiene en contra de las empresas le ha llevado a impo
ner visiones equivocadas que han resultado en un fracaso,
como el etiquetado de alimentos o el manejo de la pandemia.

No puede ni debe olvidarse que él dijo que el escenario
catastrófico sería que murieran 60 mil mexicanos. Esta cifra
fue rebasada muy ampliamente, a pesar de las buenas ges
tiones del sector salud.

Suárez, quien es un iluminado quien cree en discursos
políticos totalmente rebasados por la realidad, como suponer
que la manera de lograr la autosuficiencia alimentaria es por la
vía de la sustitución de importaciones como, fracasadamen
te, se trató en los gobiernos populistas de Luis Echeverría y
José López Portillo. Sus ideas han logrado ser más o menos
atemperadas por el secretario de Agricultura, Víctor Villalo
bos, quien sí tiene una visión moderada y adecuada en tomo
a cómo se debe dar el desarrollo agrícola del país.

Es curioso que en los casos de Agricultura y Salud los sub
secretarios son mucho más poderosos que los propios titu
lares. Muchos lo atribuyen al diseño creado por el Presidente
en torno a la integración de las secretarías de Estado.

A la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, le ha
tocado padecer muchas de esas defonnidades institucionales.
Ha tenido que, por ejemplo, tratar de atemperar las dudas de
Estados Unidos y Canadá en tomo del maíz genéticamente
modificado. La petición de los socios de México para que dé
explicaciones con base en la cienciay no en la creencia, plan
tea graves problemas para Buenrostro y su equipo.

Han logrado ganar tiempo con modificaciones al decreto
sobre maíz, pero no son suficientes, puesto que ya no única
mente tiene que ver con el maíz, sino con todos los organis
mos genéticamente modificados.
REMATE ARRASTRADO

El Padre del Análisis Superior lo ha dicho ya en varias oca
siones: muchos son los representantes de la iniciativa privada
que sienten algo parecido a la pena cuando ven los desfiguras
que hace Francisco Cervantes frente al poder político.

Recuerdan cuando parecía fanático pidiendo selfies luego
de la marcha presidencial o su actitud del jueves, que seme
jaba a la de un servil chofer del jefe del Ejecutivo. El viernes,
el presidente del Consejo Coordinador Empresarial encabezó
un foro sobre la relocalización, concentrado únicamente en el
norte del país, ¿no sabrá que Yucatán es el tercer estado que
mayor inversión extranjera ha recibido de la relocalización?

Cervantes es el extremo contrario del péndulo a la presi
dencia de Gustavo de Hoyos, quien si representaba de muy
buena manera los intereses de la iniciativa privada en contra
de las acciones que le afectaban.

El actual presidente del CCE ha optado por una línea que
quizá sólo a él y a unos pocos de sus amigos les conviene,
pero no a los miembros de la iniciativa privada. No olvide que
entre menor sea el tamaño de la empresa mayor necesidad
tiene de representación gremial.

Los líderes de otros sectores de la iniciativa privada han
•optado por aplicarle algo que algunos podrían calificar como
hacerle el vacío, es decir, no hacerle mucho caso y encontrar
en otros liderazgos una mayor representatividad.

No es casual que muchos miembros del CCE encuentren
en sus propias representaciones mejores interlocutores como
es el caso de Coparmex, presidida por José Medina Mora.
Lo cierto es que esa confederación es la que tiene el mayor
respeto en la iniciativa privada.
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IVaya alboroto en CocaCola FEMSA,
•que preside José Antonio Fernández

Carbajal. El viernes, la empresa se per
cató de que se publicaron en la página de
la Secretaría de Economía, que encabeza
Raquel Buenrostro, dos convocatorias a
una Asamblea General de "interesados" de
CocaCola FEMSA, las cuales fueron rea
lizadas por una persona "no autorizada".
La dependencia eliminó del Sistema Elec
trónico de Publicaciones de Sociedades

Mercantiles (PSM) las publicaciones y, tras
investigar, determinó que la persona que
las hizo se identificó como comisario de la

refresquera. Ahora, el supuesto represen
tante de la empresa deberá responder por
los daños y perjuicios provocados.

2 El Aeropuerto Internacional de Es
tambul, que fue inaugurado en 2018

y que se construía a la par del cancelado
aeropuerto de Texcoco, ha logrado esta
blecerse como un centro de conexión. La
nueva terminal no sólo tiene una capaci
dad anual de 150 millones de pasajeros
sino, a partir de este año, una conectivi

dad rápida y eficiente con la ciudad de Es
tambul. A pesar de que se ubica a unos
45 kilómetros de esa metrópoli se pue
de puede llegar en un Metro rápido y se
guro que tarda en promedio 45 minutos y
a un costo de alrededor de un euro. Algo
que debería tener en cuenta el gobierno de
México si quiere que el Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles logre tener éxito.

3Digibee, cofundada por Peter
•Kreslins Ir., Vitor Sousa y Rodrigo

Bernardinelli, recibió una inversión de
60 millones de dólares que será utilizada
para continuar con su expansión en Amé
rica Latina y en Estados Unidos. Estos re
cursos también servirán para mejorar su
plataforma de integración como servicio,
ampliar sus iniciativas de lanzamiento,
aumentar la cobertura global de clientes
para acelerar los resultados empresariales
y seguir eliminando las barreras para que
más empresas obtengan arquitecturas de
integración modernas. Digibee recibió otra
ronda por 25 millones de dólares en febre
ro de 2022 y otra inversión inicial por 6
millones de dólares en febrero de 2019.

4 México es una economía abierta,
•por ello HSBC México, encabezado

por Jorge Arce, y Endeavor, dirigida por

Vincent Speranza en México, apoyarán
de manera conjunta a startups internacio
nales recién llegadas al país a través del
programa Welcome to México, que brin
dará servicios, financieros y conocimien
to de las dinámicas del mercado para que
las scaleups, sus fundadores y equipos de
expansión puedan tener un mayor creci
miento. De acuerdo con el estudio El fe

nómeno de la migración emprendedora
a México, realizado por Endeavor, en la
Ciudad de México, de un universo de 328
fundadores de 204 compañías, 31% fue
identificado como extranjero.

5 Hasta Pachuca, Hidalgo, se fue
•Héctor Tejada, presidente de la

Confederación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo, y no a co
mer pastes, sino a recibir ni más ni menos
que el Yacatecuhtli, considerado como el
dios del comercio en la época prehispá
nica. Ésta es la mayor presea que se le da
a los representantes del sector terciario en
aquella entidad. La escultura fue entrega
da por el gobernador hidalguense y, como
agradecimiento por la presea, Héctor
Tejada le reconoció al mandatario esta
tal el apoyo que brinda al sector terciario,
pues, dijo, es fundamental para crear un
entorno favorable para el crecimiento em
presarial y el turismo en Hidalgo.
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AMLO salvó a Altán para
dar internet: "Me dijeron
'esta papita' y está cañón"
El presidente López Obrador sólo ha salvado una empresa en
este gobierno, la de Altán Redes, para ofrecer su proyecto de
internet para todos. En noviembre de 2022 el gobierno le in
yectó a Altán Redes 161 millones de dólares mediante la banca
de desarrollo que, sumados al financiamiento de proveedores
y clientes, le daría a Altán oxígeno fresco con un crédito total
por hasta de 388.1 millones de dólares. Ese monto fue indis
pensable para salir adelante del concurso mercantil y ahora
Altán Redes, con el gobierno sentado como principal accio
nista, ha buscado cumplir con la promesa presidencial de dar
internet para todos.
DE PAQUETES A 45 PESOS AL ESTÁ CAÑÓN
El presidente López Obrador revisó el tema de la inyección de
Altán con Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda,
quien ha sido el encargado de operar la compra de las plantas
de Iberdrola por 6 mil millones de dólares y hasta la compra
del 50% de Deer Park. Altán Redes cayó dentro del paraguas
de la CFE Telecom Internet para todos. Una CFE a cargo de
Manuel Bartlett, pero que en telefonía e internet buscó ser
disruptiva mediante el precio, ofreciendo paquetes de telefo
nía con internet (2 gigas) por sólo 45 pesos. A pesar de estos
avances, del ofrecimiento de paquetes de telefonía e internet
populares, el presidente López Obrador se dio cuenta de lo
difícil que es llevar internet hasta el último rincón del país. Fue
este fin de semana cuando el Presidente realizó una gira por
Hidalgo, que mencionó su "está cañón" alcanzar la meta de
llevar internet hasta el último pueblo del país.
¿ALTÁN PODRÁ DESPLEGARSE E IR A 5G?
CFE Telecom Internet para Todos corre mediante la banda de
Altán Redes. Usa la Banda de 700 mhz, pero necesita de mu
cha inversión, sobre todo para instalar antenas que estén cerca
de las poblaciones más alejadas y de ahí poder bajar su señal
para el usuario final. Ya se anunciaron 10 mil antenas nuevas
que las va a construir la CFE. Aun así, no es suficiente porque
viene una transición tecnológica difícil y clave para las teleco
municaciones. Viene la transición hacia la 5G.

TelcelyAT&T están de lleno en la transición hacia 5G. Telcel
y AT&T son los que tienen red propia y, por cierto, en una pelea
con el gobierno por lo caro del espectro radioeléctrico. Buscan
migrar a 5G para traer un internet más potente, de mayor an
cho de banda y más rápido. Altán Redes no se puede quedar
atrás. Pero entrar a 5G es costoso.
SÍ CUENTA CON OPERADORES MÓVILES VIRTUALES
Altán Redes se ha desplegado a pasos lentos. Pero incluso en
esos pasos lentos existen algunos Operadores Móviles Virtuales,
de los que no tienen espectro propio, que usan la red de Altán
Redes con éxito. Es el caso de Walmart. con su compañía ce
lular Bait, con 5.6 millones de usuarios activos. Y en cualquier
momento Bait deberá tomar la decisión de irse a 5G, pero, ¿y
si Altán Redes no da 5G? Según Altán, llegan a 85 millones de
personas con una tecnología 4.5G. Altán Redes está presidida
por Anthony McCarthy y dirigida por Carlos Lerma. Para el
presidente López Obrador no va al ritmo que se quisiera.
ME HA SACADO CANAS, DICE AMLO
El internet para todos me ha "sacado más canas", dice AMLO
tras reiterar que insistirá en el objetivo de llevar internet para
todos, argumentando que es terco, perseverante y lo va a lo
grar. "Me decían los técnicos que estaba fácil, que estaba pa
pita, ¡y no ha estado como dicen!, cañón, no hemos podido y
no por falta de presupuesto, sino porque no hay la tecnología
o existe la tecnología, pero se avanza poco", expresó López
Obrador. El mandatario lamenta la falta de un satélite que
bañe todo el territorio nacional con su señal móvil. Y, en efecto,
el sistema Satmexya desapareció después de no haber logra
do su capitalización. El objetivo de cobertura del 85% de la
población de Altán Redes fue modificado y va a llegar hasta el
24 de enero de 2027. Mientras que el 92 JÉ de la población se
tendrá hasta el 24 de enero de 2028.

Como vemos, el dar internet para todos es mucho más di
fícil de lo que se preveía. Es costoso y con decisiones técnicas
difíciles de tomar. Y como bien dice el Presidente, algunos téc
nicos le pusieron la música que queria escuchar, le dijeron que
estaba papita, ¡cuando en realidad está cañón!
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¿Graduados 2023?
Vean estas cinco series
Este verano lanzará a la calle

a quienes aún no distinguen
entre su vida de estudiantes

y su entrada a una economía de
la que aún muchos se benefician
aún de tener despensa "gratuita".

Ambiciosos graduados 2023,
aquí va una corta lista de series
basadas en hechos reales con las

que pueden aprender más que en
dos años de Universidad y llegar
con herramientas que no espera
ban cuando regresen del verano.
Theranos: Primero, el drama.
Elizabeth Holmes es una mujer
que antes de cumplir 30 rompió
barreras en un mundo de hom

bres que fundan compañías de
tecnología.

A ella misma, antes de cumplir
40, acaban de meterla a prisión en
Texas para cumplir una condena
de 11 años. ¿Cómo pasó su vida
de un extremo a otro?

La serie que describe el detalle
de esa tragedia es Dropout.
Holmes fundó una empresa que
prometía resolver un problema:
¿Los laboratorios de sangre
realmente entregan resultados
confiables? ¿Y si ustedes pudieran
hacer sus propios exámenes en su

casa con la frecuencia que quie
ran, para detectar incluso futuros
problemas de salud y así vivir más
tiempo?

Theranos ofreció justo eso.
En el proceso, Holmes recibió
millones de dólares en inversión

y platicó con líderes como Bill
Clinton y Joe Biden. ¿Qué falló?

La serie ayuda a entender di
lemas éticos cuando los negocios
son reales. También, a decir no.
Uber: La compañía de transporte
vale 83 mil millones de dólares,
pero es una empresa pobre. En
pleno 2023 y a 14 años de ser
fundada por Garrett Camp y
Travis Kalanick, Uber todavía
no es capaz de generar ganancias
y 2022 lo cerró con pérdidas netas
por mil 604 millones de dólares,
dicen datos de Bloomberg.

Esa circunstancia es especial
mente difícil de entender en Mé

xico, en donde la cultura nacional
invoca a tener ganancias desde
la primera semana en cualquier
negocio. La serie Super Pum
ped muestra cómo funcionan
los negocios en Estados Unidos,
el riesgo que supone traer una
nueva idea al mundo.

Fecha: 12/06/2023

Página: 23

Area cm2: 376

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 98,587

Página 3 de 9



Quienes la vean aprenderán
claramente a distinguirlas ambi
ciones de figuras y responsabili
dades del inversionista o "venture

capital" y el líder emprendedor
sujeto a límites que no siempre
querrá seguir.
Wework: Fue la última sensación

de placer al trabajar en una ofi
cina. Al menos hasta antes de la

pandemia, Wework reflejaba los
deseos de una nueva generación
de emprendedores y empleados
que disfrutaban trabajar en equi
po viéndose a diario.

Los millennials habían tomado

los negocios. Igual en Soho,
Nueva York, que en la Colonia
Cuauhtémoc, en la Ciudad de
México.

Sus fundadores Adam
Newman y su esposa Rebekah
Newman crearon una mística

alrededor de una compañía que
parecía compartir además una
nueva suerte de religión.
Wecrashed explica por qué esta
empresa que intentaron vender
por 47 mil millones de dólares,
hoy vale 392 millones, de acuerdo
con el precio de sus acciones.

Con ésta se aprende de que
todo negocio grande, en algún
momento, requiere de la seriedad
de un consejo y de cuadrar las
aburridas finanzas, después de
fiestas nocturnas de locura.
Nike: La serie Air es súper mo
tivacional para un público que

hasta ahora es ignorado por las
historias de emprendedores: los
empleados innovadores que viven
dentro de la compañía.
Sony Vaccaro representa a uno
de esos vendedores que tienen
convicción e ideas. Sin él, los
tenis Air Jordán nunca habrían
cambiado la historia de Nike.

Esta historia es útil en especial
paramercadólogos que pueden
encontrar en lo particular la clave
para ayudar a una empresa en lo
general.
McDonald's: Todos hemos esta

do ahí. ¿Pero cómo nació McDo
nalds y por qué sigue entregando
21 millones de dólares diarios de
utilidad neta? La serie The Foun

der explica la historia de Ray
Kroc, quien no fue el fundador
de la corporación, pero terminó
controlándola en un golpe de
suerte, astuciay actos de cuestio
nable moral.

Ideal para quien en estos días
hereda el negocio de sus padres y
entiende que hay una manera de
hacerlo crecer.

Ojo. Es difícil encontrar bue
nas series de negocios mexicanos
o hispanoamericanos. No porque
no existan, pero quizás algo hay
de repulsión cultural a ser vistos
como fracasados.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Es difícil
encontrar buenas

series de negocios
mexicanos o his

panoamericanos"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En el mercado local se publi
carán las cifras de ventas de

tiendas de la ANTAD; en EU
destaca la publicación de las.
expectativas del consumidor y
cifras del presupuesto federal.

MÉXICO: La ANTAD publicará
su informe de ventas a tiendas

iguales y totales durante
mayo.

ESTADOS UNIDOS: La Fed

de Nueva York publicará
su encuesta de junio de las
expectativas de ia inflación del
consumidor.

Más tarde, el Departamento
del Tesoro publicará el balance
del presupuesto federal
correspondiente a mayo

EUROPA: La miembro del Co
mité de Política Monetaria del

Banco de inglaterra, Catherine
Mann, participará en un wehi
nar organizado porSignum.

ASIA: La Asociación de

Constructores de Máquinas
Herramientas del Japón dará a
conocer el número de órdenes

de maquinaria durante mayo.
El Ministerio de Estadísticas

de la India informará el dato
de inflación al consumidor

correspondiente a mayo,
—Eleazar Rodríguez
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Cómo explicar la fortaleza
de la economía estadounidense

orno se puede expli
car la fortaleza de la¿c
i economía americana

a pesar de la política monetaria
restrictiva? La semana pasada ha
blamos de la economía mexicana

y de algunos de sus indicadores
recientes que marcan fortalezas
sorprendentes. Ahora toca el
turno de analizar a la economía

estadounidense, tratando de
resolver la incógnita de si ten
dremos una recesión o solo un
crecimiento anémico.

Al conocerse un crecimiento

del 1.6% en el PIB al primer
trimestre, la economía norteame
ricana acumula cinco trimestres
consecutivos con crecimiento

raquítico del 1% anual, menos de
la mitad de su crecimiento medio

histórico previo a la pandemia.
Pero contra todo pronóstico sigue
presentando signos de sobrecalen
tamiento aún y después de que la
Reserva Federal ha incrementado

el objetivo de la tasa de Fondos Fe
derales del rango del 0.0  0.25%
al rango de 5.0  5.25% anual.

Mercado Laboral: En mayo
pasado se crearon 339 mil nuevas
plazas, muy por arriba de la esti
mación del consenso del mercado

que esperaba 195 mil nuevas
plazas. La tasa de desempleo
aumentó del 3.4% al 3.7% lo que
aún se considera pleno empleo.
Los salarios aumentaron al 4.3%
anual (4.4% anual en abril), muy
por arriba de la meta de inflación
de la FED del 2%.

El apretado mercado laboral
tiene varias causas, una de ellas

es, sin lugar a dudas, la aplicación
de las políticas fiscal y moneta
ria extremas ante el desplome
de la actividad económica por
la pandemia, en particular los
cheques que el gobierno nortea
mericano estuvo mandando a
las familias durante el 2020 al

2022; el avance tecnológico que
propició el trabajo a distancia, así
como la rápida y fuerte recupera
ción económica postpandémica.
Ni las altas tasas de interés, ni la
robótica, la Inteligencia Artificial
o la automatización intensificada,
parecen estar afectando al mer
cado laboral.

Los indicadores oportunos ISM
presentaron en mayo los siguien
tes resultados: El ISM manufac
turero cayó en mayo a 46.9 desde
47.1 en abril, su séptimo mes
consecutivo debajo del umbral
de 50 que indica una contracción
más rápida por el período más
largo desde la Gran Recesión. Por
su parte el ISM del sector servicios
bajó a 50.3 unidades luego de
mejorar a 51.9 en abril. Todavía
en zona de expansión.

En el comercio externo,
en abril la balanza comercial

presentó el mayor déficit desde
2015 al reportar 74,550 millones
de dólares después de bajar a
60,590 millones en marzo. Las
importaciones rebotaron 1.5% y
las exportaciones cayeron 3.5%.
respecto de marzo. Lo que debe
ríamos estar viendo es una caída

de las importaciones ante una
desaceleración de la actividad.

En materia de inflación
tenemos buenas y malas noticias.
La inflación al consumidor en
abril fue del 4.9% anual, (0.5%
mensual) mientras que la infla
ción subyacente al consumidor
fue del 5.5% anual. La inflación
al productor fue del 3.2% anual,
mientras que la subyacente se
ubicó en 2.3% anual. Sin embargo
la inflación del gasto del consu
midor aumentó en 0.4% mensual
tanto en el índice general como el
índice subyacente, con lo que la in
flación general aumentó en 4.4%
anual y el índice subyacente subió
4.7% anual. Si bien ha habido una
trayectoria general a la baja, sigue
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habiendo presiones inflacionarias
de demanda más que de costos
(excepción de los salarios) por lo
que estrictamente no se puede
cantar victoria en el ciclo alcista de

tasas por parte de la FED.
¿Cual es la explicación de

esta fortaleza de la actividad

económica? Nuestra hipótesis es
la siguiente: Sigue habiendo una
gran liquidez en la economía y
la restricción monetaria ha sido
insuficiente. Las familias han ve
nido agotando un saldo de más de
2 billones de dólares de ahorro ge
nerado durante la pandemia con
el subsidio fiscal a las familias.

Del lado monetario, el nivel
vigente de la tasa de Fondos Fede
rales de 5.00  5.25% representa
apenas un rendimiento real posi
tivo insignificante, ya que en toda
la fase anterior del ciclo alcista de

tasas se ubicaba en zona negativa
en términos reales, es decir muy
por debajo de la inflación. Este
nivel vigente representa también,
por primera vez, una tasa que se
ubica apenas en zona restrictiva.
De acuerdo a la propia FED la tasa
neutral (Aquella tasa que per
mite que la economía crezca sin
inflación) se estima desde hace
un año en 4.92% (En base a la
regla Taylor). Por último, durante
la pandemia se crearon cerca de
8 billones de dólares con los pro
gramas de compra de bonos de la
FED. Desde el año pasado, la Fed
ha implementado un esquema de
contracción gradual de la oferta
monetaria que va a un ritmo de
apenas $2 billones de dólares para
cuando termine el tercer trimes

tre de este año, y al ritmo actual
de 1.3 billones anuales terminaría
de contraer la oferta monetaria en
más de 6 años. Ritmo totalmente

insuficiente para disminuir el
exceso de liquidez.
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¿Llegará el dólar a niveles de 16 pesos?
La última ocasión que el tipo de cambio del peso

frente al dólar estuvo por debajo de los 17 pe
sos fue el 17 de diciembre del 2015, hace casi

seis años y medio.
Hace apenas algunas semanas la pregunta que

encabeza esta columna hubiera parecido algo
inimaginable, pero ahora ya no se ve como algo
remoto.

Entre el 31 de diciembre del año pasado y el
viernes 9 de junio, el dólar se abarató en 11.2 por
ciento. A tasa anual, es decir, comparando con el

mismo día del año pasado, la apreciación de nuestra
moneda es de 11.9 por ciento.

Pero lo más importante es que por ahora no se
percibe un cambio en las dinámicas que han pro
piciado este comportamiento.

Quizás el factor más importante es el diferencial
de tasas de interés.

La tasa de los Cetes a 28 días está en 11.3 por
ciento, lo que significa que la tasa en dólares,
considerando la apreciación de nuestra moneda,
resultó de casi 24 por ciento.
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Con ese nivel de rendimiento es entendible que
haya un importante flujo de recursos hacia activos
en pesos, como los Cetes.

¿Qué puede cambiar el comportamiento de nues
tra moneda?

Creo que solo un disparo de la aversión al
riesgo a escala global podría alterar la tendencia.

Una pregunta frecuente cuando se exponen estos
hechos es si las circunstancias políticas domés
ticas, que se encuentran cada vez más agitadas,
tienen el potencial de propiciar un cambio en las
percepciones de riesgo.

No creo que la renuncia a sus cargos de los
aspirantes a convertirse en abanderados de Morena
vaya a propiciar un temor que cambie el comporta
miento del dólar.

Incluso, el hecho de que la Reserva Federal pu
diera anunciar pasado mañana un incremento de las
tasas y el Banxico no lo haga el jueves de la próxima
semana, no pareciera suficiente para cambiar sus
tancialmente las cosas.

Tal vez la única posibilidad de un cambio en la di
rección en la que se mueve el dólar pudiera derivar
de que, por un lado, la Fed sugiriera aún más alzas
en el futuro y el Banxico anticipara una reducción
de las tasas en México antes de lo esperado.
Aquí le hemos comentado en diversas ocasiones

los efectos diversos que tiene un dólar tan barato
como el que tenemos.

Los importadores de bienes y servicios están en
cantados, pues los precios de lo que compran afuera
han bajado.

Y quizás ese sea uno de los factores que permitió
que la inflación del mes de mayo que se dio a cono
cer el jueves pasado haya sido de 5.84 por ciento a
tasa anual, la más baja en dos años.

Los turistas mexicanos que viajan al extranjero
también están contentos con el peso fuerte.

El problema, como siempre hemos planteado,
son las exportaciones. Especialmente las de pro
ductos y servicios que tienen costos en pesos.

En el mes de abril las exportaciones no petrole
ras del país cayeron en 2.3 por ciento respecto a los
datos de marzo. Y en comparación con el mismo
mes de 2022, el crecimiento se desaceleró y ya fue
de solo 2.7 por ciento.

No sabemos aún qué parte de este freno deriva
del menor crecimiento industrial en Estados Unidos

o en qué medida el tipo de cambio ya está afectando
el desempeño exportador, pero lo más probable es
que ocurran ambas cosas.

El hecho es que el motor exportador se está
frenando y el país está dependiendo cada vez más
del comportamiento de su mercado interno para el
crecimiento del 2023.

La buena noticia es que el consumo y la inversión
no han perdido tracción y anticipan un resultado
mejor que el previsto por la mayoría.
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• En una distracción peligrosa, los ni iembros del
Parlamento Europeo lian exigido la destitución de sultán Al Jaber como presidente
designado de la COP28. Pero para tener alguna esperanza de tomar medidas urgentes
para abordar el canibiocl smátieoy mantener el crecimiento económico, el mundo no
debe permitir que el drama político impida soluciones tangibles y prácticas.

A BU DABI  A. jfsta altura
debiera ser algo sabido
qué el cambio climático éfc
un problema cómpléj&Oon
consecuencias gigantescas

para el Sur Global. Para 2030, la mayo
ría de los Pequeños Estados Insulares" en
Desarrollo ¡PEID) habrán perdido el 100%
de su PIB a causa de desastres climáticos.
De manera similar, los 54 países de África
sufrirán algunas de las peores consecuencias
del calentamiento del planeta, aunqueson
los menos responsables de la crisis, ya que
emiten menos del 4%de los gasesde efecto
invernadero (GEIj del mundo.
El aumento de las temperaturas amena

za asimismo al mundo árabe: hizo que el
agua escaseé #n Jordania y produjo olas
de calor extremo en los países del Golfo. La
necesidad dé una gran transformación, tanto

a escala regional como global, fué Uno dé
los principales motivos pór los que Egipto or
ganizó la Conferencia de las NacionésUní
das sobre el Cambio Climático (COP27J el
año pasado y los Emiratos Árabes Unidos
lo harán este año. Como preparación para
la COP28, que se reunirá en Dubái en no
viembre y diciembre, los EAU se comprome
tieron a participar en discusión® abiertas y
honestas con todos para garantizar el éxito
del evento.

Basándose en ¡a decisión estratégica de
fomentar © invertir en energías renovables,
la conservación y las tecnologías climáticas
los E AU eligieron al sultán Al Jaber como pie*
sidente designado de la COP28. Esa el§C
ción rSdbió mucha atención: adémás dé

presidente dé Masdar —la primera ciudad
neutra en carbonoy sede de la Agencia In

ternacional de Energías Renovables— y mi
nistro de industria y tecnología avanzada, Al
Jabenes díréStof gerente y director ejecutivo
del grupo de la Empresa petrolera Nacional
de Abu Dabi.

Para acelerar la acción climática, Solucio
nar los desafíos de la transición enérgéticay
mantener la demanda mundial de petróleo
hay que abordar esos temas de manera in
tegral. Los EAU reconocen esta realidad y
eligieron para supervisar las conversaciones"
a alguien con amplía experiencia en proyec
tos d®energías renovables, en el cargo: de
enviado especial para el cambio climático y
en' puestos responsables:de reducir las emi
siones industriales. El calentamiento global
es un problema complicado y para solucio
Mtelíi liiiilOrias s<iiüc¡4flS sofisticas
que requieren especialistas con experiencia
$n temas muy diversos,.
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Un grupo pequeño, pero ruidoso, de po
líticos estadounidenses y europeos, junto ¿on
algunos activistas, cuestionaron que un "eje
cutivo del petróleo" dirija la COP28. Mu
chas de esas personas a cargo de las po
I ticas insisten en reducir las negociaciones
climáticas a un juego de suma cero. Cuando
se centran en la designación de Al Jaber y
distraen a la gente del desafío de ¡mplemen
tar soluciones climáticas realistas parece que
entendieran la lucha contra el calentamiento
global corno un elemento de castigo político
que blandir más qs® un imperativo mundial
que requiere estrecha colaboración.

La semana pasada, miembros del con
greso estadounidensgy el parlamento eu
ropeo enviaron una carta al presidente de
Estadas Unidos, Joe Biden, la presidenta
de la Comisión Europea, Ursula von der
Leyen, y el sé&étario general de la ONU,
Antonio Guterres, instándolos a destituir a
Al Jaber del cargo de presidente designado
de la COP28. No se basaron en que haya
obrado mal ó no esté cSm prometido con su
función, sinó: en el deseo de sumar puntos
políticos a expensas dé Un esfuerzo mundial
¦tífica b pinrel nfedai l:<^»i<SÉÍÍíi8tidIi
y mantener el Crecimiento económico,,

Les .legisladores deben garantizar los me
jores' resultados posibles para los constituyen1
tes y sus descendientes en vez de a braza r
posiciones basadas en sesgos políticos" sin
esforzarse por participar de manera ge»
¦tina PecrdS dePreBlea Iglntw^ncióffl
internacional en una decisión soberana, la

última de una larga línea de esfuerzos oc
ídwab pus pbteM? ^Rfícici pglífiw
locales dictando qué hacer a los gobiernos
del Sur Global.
Además, la tendencia a recetar solucio

ñ#8 mediante políticas a los países del sur
global  qUe sugjen |§f los más perjudica
dos por el cambio climático y han Soportado
Una injusticia tras otra, incluidosel colonia
lismo y la extracción de recursos— amplía
la brecha entre los enfoques sobre él calen
tomento global. Las economías emergentes
cómo China e India deben equilibrar la
acción climática can la necesidad de brin
dar oportunidades económicas a miles de
millones de personas.
Sin embargo, tanto China como India in

virtieron sustancialmenteen la mitígacióny la
adaptación climáticas, yChina desarrolló la
mayor capacidad del mundo para producir
g instalar energías renovables. Ambos paí
ses son líderes mundiales en capacidad so
lar y eolica, y han instalado más del 40%dé
la nUi^a capacidad degeneración mundial
de.esas «Snérgías cada año desde 2017.
China é India continúan consumiendo com
bustibles fósiles —como ocurre en todo el
mundo— pero redujeron SU Uso del 96% al
83% del total, en promedio, entre ambas.
Suman casi 3,000 millones de habitantes, y
se encuentran entre las mayores economías
del mundo y las de crecimiento más rápido,,
no,® puede ignorar sus necesidades.

Los mismos legisladores qué sermonean a
estados soberanos sobre la manera de nave

gar la polítíca climática parecen olvidar que,
Estados Unidos y Europa son responsables
de la mayor parte de las, emisiones históri
cas. En'vezde interferir en la toma de decis
siones de los países comprometidos con la
acción climática debieran ejercer presión so
bre sus propíos gobiernos para que cumplan
los compromisos climáticos que asumieron.
Actualmente, Estados Unidosy Europa están
ampliando su infraestructura d@ combustibles
fósijesy no'contribuyen sustancialmente a los
OSySfíhi iQ'cfe ífe f in|f ciSiíMt*
para mitigar IpsefecJaS del cambio: climá
ed, El Reino Unido anunció la apertura dé su
primera nueyü mina décarbón en 30 años,
y Alemania résueitó o extendió la vida útil de
al menos 20 usinas a carbón.

Las discusionessobre transiciones energé
ticas deben considerar los matices"© implicar
un compromiso sincero: con la acción con
junta, pero eso es imposible cuando algunos
políticos están más dedicados a difundir co
mentarios que capten la atencióny aumen
tar su fama. El mundo, ¡en gran medida, se
fia puesto de acuerdo en la necesidad de
reducir las emisiones deGEI. No podemos
permitir que una minoría, cambie e| encua
dre del problema y, en ese proceso, reste
impulso a las solucióneS: La crisis climática
«S réal, al igual qyg#l drama político que
obstaculiza soluciones prácticas y tangibléS.
Debemos ©vitar la trampa de la división y
la distracción si deseamos ocuparnos del
Calentamiento global antes de que sea de
masiado tarde.
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de decodificar completamente las proteínas de un insecto asesino y
crear un an tibió tico e fec tivo. ¿Hubo alguna vez alguna duda d e que
conglomerados como Amazon aprovecharían es ta opor tunidad para

donde la IA predice una mayor probabilidad de sindicalización?

A HIENAS  La ¡¡¡¡gana pasa
da nos trajo una buena no
ticia iSuriosa: la inteligencia
artificial les permitió a los
investigadores desarrollar un

antibióticacapaz de matar a una superbac
R>fla exótica d .'.co; 
medicamentos antimicrobianos existentes. Un
algoritmo generado por IA mapeó miles de
compuestos químicas en proteínas clave cte
Acinetobacter baumannii, una bacteria que
causa neumoníae infecta las heridasde: ma
nera tan grave que la Organización Mundial
'i'k'lUyd h bsbíBfeáfiojfa eomc?. una de
lastres "amenazas críticas"^la humanidad.

Una vez que se realizó el mapeo, la IA pro
cedida inventar unádfoga: efectiva ££>n carac
terísticas nóv©d©sasen Comparación óón los
antibióticos existentes. Sin la ayuda de la IA¡ el
antibiótico salvavidasseguiría Siendo un sueño
¡rjB,ible.Hs un frtaSciHtífta tostón», I
Pero hay unacontracara desagradable.

¿Se acuerdan de Chris Smalls, el trabajador
del depósito de Amazon que organizó un.
paro de empleados de fas instalaciones.de la
empresa en Staten Island, Nueva York, para
protestar por las condiciones.de traba¡oduran
te la pandemia?

Smalls saltó a la fama cuando se supoque,

al despedirlo, los directores ricos y poderosos
deAmazon pasaron una extensa teleconfe*
Biela plqhificB^:apelar a Id^ifcBact»
para minar su causa. Aun así, un par de años
después, Smalls Organizó con éxito el priírjéf
(y todavía; Único) sindicato de empfeadósdg
Arriazon formalmente retoñOCido en Estados

Unidos. Hoy, ese tipo de triunfos está en peli
gro gracias a la misma tecnología rae IA que
produjo el antibiótico germicida.

El sindicato de Smalls fue un revés amargo
para los gerentes de Amazon, que habían
sido entrenados agrante años para usar cual
quier medio,: justo o: ilegítimo, para impedir
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que los trabajadores se sindicalizaran. En un
tíctede (jspcitetc» que a 3,
a los gecentes se los entrenaba para percibir
señales de advertencia de alguna actividad
sindical. Se los instaba a usar cámarasde vi
gilancia afuera de los depósitos de Ámgzon
para detectar a empleados que daban vueltas
dSIpués dé su turno, intentando,, potencial
mente, persiBdir a Sülcolegas dft sy,rtQí$eá
Un sindicato, "ibmbiénse los alentaba a escu
char a escondidas las conversafeiónes dg los

empleados, en busca de frases como "salario:
digno" o. "me siento agotado''.

Poco después, un software reemplazó, o al
menos mejoró, los métodos primitivos efe viejír
lancia de los jefes. En 2020, Recode informó
que Amazon había comprado la Consola
Operativa OeoSPafial {SPOC par su sigla en
inglés) para monitorear a los trabajadores pro
pensos a llevar a cabo esfuerzos de sindicali
zación. Y Vice expuso cómo el departamento
de recursos humanos deAmazon monitoreaba
las listasdeoorreosy los grupos dg Facebook
de [05 empleados para predecir trabajosa
reglamento, huelgasy otra acción colectiva.

El software cotegorizaba los rasgos y com
portamientos de los trabajadores para deter
minarsi existía .uña correlación conféndéncias

prosindicales. Peró el poder predictivo cfel
software desilusionó a Amazon, de modo que:
la compañía siguió dependiendo deque los
gerentesregionales siguieran vigilando de cep
can los trabajadores a la antigua,
Hfodoesoahora ha sidoeclipsado por la IA.
|Para qué vigilar a los empleados con un ojo
o un oído entrenado, o comprar software para
leer sus publicaciones y páginas de Facebook,
'guando un sistema de A centralizado puede
Jetectqr frases y comportamientosamigables
con fessindicatos en Cado^depósitodé Ama
zondé manera automática, en tiempo réaly a
un costocetó?

Un hecho desconcertante es que la IA
matorsindicatos depende exactamente de fes
tu «¡dfi > iflifisse «ajes wzlijercriél.
germicida. Antes de la IA, fes investigadores
categorízaban a las moléculas como.vectores
que contenían o no contenían ciertos grupos
de sustancias químicas. No era una práctica
dif.Mm ;ni^& eficffffitej CS.V1•' xfwsgiH

SPOC de Amazon que categorizaba a fes
empleados en base a su supuesta inclinación
por formar un sindicato.

Los programas germicidas de IA, por el
contrario, dependen ,de redes neuronales y
modaíos dfi aprendizajeautomático capa
ces de explorar espacios químicos que a fes
investigadores humanos les llevaría décadas
analizar. Luego se fes entrena para analizar
la estructura molecular de las proteínas dé Un

leritifisaK 1
probabilidad de matarlo.

Los programas.matasindicatos de IA depen
den del mismo proceso. La única diferencia es
que, en lugar de espacios químicos y moléc®
fes, 1a IA explora fes espacios de: los depósitos
para centrarseen los empleados, cuyos datos
en tiempo real son cargados constantemente al
programa por los dispositivos electrónicos que
deben llevara todas partes quevan en el lugar
de trabaja¡nclusivp al baño.

Estos sistemas impulsados por IA apren
den a diseñar estrategias para neutralizar su
objetivo programado, ya sea un conjunto di
proteínas en el corazón de un germen 0. un
grupo de trabajadores en la sala de descan
só! En ambos casos, fe IA categoriza a sus
objetivos en vectores que, posteriormente^ son
utilizados para maximizar la probabilidad :c»
eliminarlos.

Era inevitable. La humanidüdíiemastró ser
lo suficienternecte farill^fesiK: ppm desen»
llaraboriiBwJW nfwfdbdbsitficar
por completo fes proteínas de una bacteria

asesina sin ningún aporte humancrycrear un
antibióticoefective, ¿Alguna vez existieron du
das'de;qafi fes conglomerados como Amazon
aprovecharían esta oportunidad para iden
tift ífv I« IffafaioBiiB
cádena de suministro dónde la lA predia&Una
mayor probabilidad desindicalización?

Los economistas sinceramente profesan qui
las fuérzasete: 1a oferta y la demanda funcia
nw tttonB oanti Mb pxa
el. cambio tecnologicS* twtficie. Esta te3
tíófl. les permite apartar 1a mirada de la lucha
¿S clases viciosa que transcurredebajodesus
narices, arruinándole la vida, a millones de
personas e ímpidlendo, a 1a vez, qae fe ma
croeconomía genere (al menossin niveles ob
•SeS? rftáSUaésjjh
productosIjJe la tecnología puede proditor.

Warren Buffett, que fedebe su éxitoen gran
medida a ignorar fes ilusiones de los econo
mistas,. dijo agQrrentereente qu# 1a guerra de
pilases es real y que.su dase 1a estáganando
de modo indiscutible. Eso fue antes dé .que
fes dispositivas digitales impulsados por algo
ritmos reemplazaran a los supervisores en fes
zonas de producción, dictando el ritmo del
trabajo y un régimen de vigilancia total que
hizo que fes fábricas (¿Tiempos modernos de
Charlie Chaplin se parecieran a un paraíso de
los traba jadores. Como si eso no bastara, la IA
hoyestá empoderardo a loscong femerados
para enterrar a 1a única institución capaz de:
darlesa fes trabajadores una sfimamódíca ob
poder en un mundo donde prácticamente no
tienen nada; los sindicatos.

La guerra de clases que reconoció Buffett
pronto enfrentará al capital basado en la ntj
bey rfjfjtido de IA en todos fes sectór# con
un pretíariado mundial libfésálo para perder
y volver a perder. Más allá dé la política o
de las aspiraciones: de cada uno, debería
quedar claro qué esta economía és atroz e
insostenible.
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Sureste sin competith idad
Cuando AMLO ganó la pre

sidencia de la república en
201 8 pensé que con la llega
da de un tabasqueño a Pala
cio Nacional nuestra tierra, y

en general en el sureste mexicano, se logra
rían mejores condiciones económicas. Des
afortunadamente la situación a casi 5 años

de gobierno sigue siendo la misma; el Indi
ce de Competitividad Estatal 2022 del IM
CO revela que muy pocos estados están
preparados para atraer inversiones y gene
rar desarrollo en nuestro país.
Según este reporte, trabajar en México

significa enfrentar condiciones desiguales
entre los estados del norte y los del sur. En
estados como Baja California Sur, Nuevo
León y Sinaloa, el trabajo provee de más in
gresos a las familias y los trabajadores tie
nen más acceso a la salud. En contraste, en
el sur hay mayores niveles de informalidad
y más fuerza laboral desaprovechada.

El mundo entero está viviendo un fenó

meno denominado "nearshoñng", que con
siste en mudar las fábricas hacia países
que estén más cercanos al consumo. Méxi
co debería estar aprovechando esta enor
me oferta de inversiones, porque no sólo
somos frontera con el país más consumis
ta del globo terráqueo, Estados Unidos, si
no que contamos con acuerdos comerciales
con más de 40 países, lo que nos conec
ta directamente con Europa, el Pacífico y
Centroamérica.

¿Qué necesitan los estados para aprove
char el "nearshoñng"? Se requiere energía,
conectividad, educación, infraestructura,
servicios, talento y mucha innovación. La in
novación crea y atrae talento para ser más
eficientes y generar valor; pero en México
vamos en retroceso, de 201 8 a la fecha, las
patentes solicitadas cayeron más de 50%.
En este rubro, Tabasco, la tierra del presi
dente, perdió 13 posiciones en un sólo año.

Una infraestructura adecuada genera
condiciones necesarias para impulsar el
crecimiento y la generación de empleos al
incidir directa y transversalmente en muchos
sectores de la economía. De nuevo pongo
de ejemplo Tabasco, porque aún con la Re
finería Dos Bocas y un ramal del Tren Ma
ya, se mantiene en las últimas posiciones
en el subíndice de "Infraestructura" analiza

do en este reporte del IMCO, incluso es el
que pierde más posiciones con respecto al
año anterior (8). Tabasco es de las entida
des con un nivel de competitividad medio
bajo ubicándolo en el lugar 25 de 32 y ca
yendo dos posiciones respecto al año pasa
do. Mantenemos la tasa de desocupación
más elevada del país, y según el CONEVAL
70% de la población sufre pobreza alimen
taria y falta de servicios de salud. En otras
palabras, quien hoy nos gobierna ni siquie
ra ha podido ayudar a su propia tierra.

El estudio del IMCO, muestra que el nor
te y el bajío siguen siendo las regiones más
preparadas para atraer inversiones, por la
diversidad de su economía, el fortalecimien
to de su mercado de trabajo, la apertura
internacional y la innovación; destacando
Nuevo León, Querétaro, Baja California,
Chihuahua y Coahuila. Mientras que el su
reste mexicano, mantiene los peores lugares
en prácticamente todos los rubros.
Con este estudio se comprueba una

vez más, que la agenda para el desarro
llo no puede basarse en proyectos de ca
pricho. Se requiere elaborar una estrategia
de atracción de inversiones basado las vo

caciones productivas locales, lo que nos
permitiría integrarnos logísticamente y con
solidarnos como puente geográfico, econó
mico y cultural entre Estados Unidos y Ca
nadá con Latinoamérica, y por supuesto,
hacia Europa y AsiaPacífico. Las condicio
nes existen, tristemente el gobierno federal
no entiende cómo hacerlo.
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Xóchitl Gálvez vs. AMLO:
el derecho de réplica en la
mañanera

La decisión judicial que obliga al presidente López Obrador
a permitir el derecho de réplica de la senadora Xóchitl Gál
vez Ruiz en su conferencia de prensa mañanera no es un
triunfo de la oposición política al gobierno, sino la señal de
vida de un derecho ciudadano para defender el derecho al

honor, a la vida privada, a la buena imagen y a la buena reputa
ción de quienes se sientan agraviados por la difusión de informa
ción falsa o inexacta, a pesar de que su ejercicio pleno no sea to
davía gratuito, inmediato y oportuno.

El derecho de réplica significa que los consumidores de infor
mación tengan las dos versiones de un mismo hecho, para que
puedan formarse un criterio respecto a lo que se dijo.
Apenas la semana pasada, la Suprema Corte aprobó un pro

yecto del ministro Arturo Zaldívar contra la revista Proceso para
obligarla a publicaren su portada una réplica del diputado Ja
vier López Casaríri en el mismo espacio y con las mismas caracte
rísticas del reportaje que el diputado considera inexacto.
"Exigir que la réplica se publique íntegramente, con carac

terísticas similares, en la misma página y con la misma relevan
cia que la nota que la provocó es una medida necesaria. De
lo contrario, por ejemplo, podría suceder que una nota se pu
blique en la portada de un periódico, y que la réplica se difun
da en una sección de menor prominencia, con lo cual se vería
trastocada la equidad que persigue el derecho de réplica para
garantizar la libre expresión y el acceso a la información co
lectiva", escribió el ministro Zaldívar, expresidente de la Cor
te y señalado como aliado del presidente en el máximo órga
no constitucional.
Con ese criterio, la senadora Gálvez Ruiz tendrá todo el dere

cho de subir al estrado de la mañanera, tomar el micrófono de
López Obrador y presentar su versión sobre lo dicho por el presi
dente y que la senadora considera que estuvo equivocado.
Dijo el presidente en su mañanera del 5 de diciembre de

2022: "Acaba de decir la señora Xóchitl Gálvez que ella va a
quitar los programas de apoyo a los adultos mayores", citan

do equivocadamente a la senadora, quien sí dijo: "Yo estoy de
acuerdo en apoyar a los que menos tienen, por supuesto que
estoy de acuerdo en esas transferencias, pero me parece que
es insuficiente" en un foro en la FIL de Guadalajara el 29 de
noviembre.

Las mañaneras son un "método de comunicación sui generis"
y un "formato novedoso del modelo de comunicación guberna
mental", definió el Tribunal Electoral (SUPREP3/2021), un ejerci
cio desacoplado de "las maneras tradicionales de transmitir infor
mación por parte de cualquier órgano de gobierno".
Pero por más innovadoras que puedan ser, las mañaneras son

un medio de difusión de información gubernamental encabeza
do por el presidente de México y, en consecuencia, un "emisor
de información responsable del contenido original", obligado a
cumplir con la ley reglamentaria del derecho de réplica.
Me parece improbable que Xóchitl Gálvez suba a la tribuna

presidencial, pero si lo hace su réplica deberá "limitarse a la in
formación que la motiva y en ningún caso podrá comprender jui
cios de valor u opiniones" ni "exceder el tiempo o extensión del
espacio que el sujeto obligado dedicó para difundir la informa
ción falsa o inexacta", como dice la ley de réplica.

No deja de ser curiosa la buena suerte de Xóchitl Gálvez de
encontrar un juez que confirmara su derecho de réplica (Hugo
Roberto Pérez Lugo, titular del Juzgado Segundo de Distrito en
Materia Civil en la Ciudad de México), a diferencia de lo ocu
rrido con la politóloga y columnista Denise Dresser, quien en un
ejercicio similar tuvo la pésima fortuna de topar con un juzgador
que le negó el amparo. Demuestra que la justicia es un volado, al
arbitrio de criterios discrecionales.

Tampoco pasa inadvertido que en todos los casos (incluido el
del diputado López Casarín) las personas tuvieron que contratar
abogados para buscar por medios judiciales el ejercicio de un
derecho fundamental que debería ser gratuito, inmediato y opor
tuno, en beneficio del patrimonio moral de las personas, del de
bate público y de la calidad de la información.

Fecha: 12/06/2023

Página: 28

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Económicas

Economicón / José Soto Galindo

José Soto Galindo

Costo: 219,182

Página 8 de 15



En Edomex, ¿van por los
recursos de salud?

De llamar la atención que una vez ganando More
na la gubernatura del Estado de México, lo prime
ro que el Gobierno federal está visualizando es
cómo asumir el control de uno de los sistemas esta

tales de salud más importantes del país. La gober
nadora electa Delfina Gómez toma posesión hasta septiembre
próximo, pero ya están entrando en el tema y visualizando pa
sos desde antes de asumir.

En el Estado de México el presupuesto para la atención de
la salud suma este año 46,826 millones de pesos. No es el
que tiene la mejor cobertura y atención para sus cerca de 17
millones de habitantes, pero sí de los que recibe los mayores
presupuestos en este ámbito. Y de los que se tiene un mane
jo histórico discrecional que en toda la época dominante del
PRI es sabido era como la caja chica para usos electorales.
Así que no es gratuito que esta misma semana tras el triunfo

de Morena hayan sucedido dos cosas en torno al sector salud
de esa entidad. Primero, el jefe del Ejecutivo López Obrador
declaró que ya había hablado con la maestra Delfina sobre el
tema y que "ella está totalmente de acuerdo que todo el Esta
do de México se atienda con el sistema IMSSBienestar". Y así

como lo comentó, dan por hecho que el IMSSBienestar va a
tomar el lugar y asumir las funciones no sólo de la Secretaría
estatal de Salud sino también del Instituto de Seguridad Social
del Estado de México y Municipios (Issemym). Aquí, claramen
te su comentario fue retórico o el presidente no tiene toda la in
formación. Seguramente Morena ya analizó la situación del
estado de México y ya vieron que no pueden apropiarse del
Issemym; en principio tiene su propia leytendrían que abro
garlay por lo demás, de qué les serviría pues es un organis
mo que está quebrado. Ellos mismos decidieron quebrarlo
cuando no aceptaron la nueva ley que hace algunos años
presentó el gobierno de Alfredo Del Mazo donde daba solu
ción a la deuda arrastrada por dicho instituto con una rees
tructura profunda que incluía aumentar la cuota a los traba

jadores aportantes. Hoy el Issemym antes que nada requiere
una estrategia de saneamiento financiero, y aparte tiene va
rios contratos firmados bajo la modalidad de inversión públi
co privada, además de que el gobierno de Delfina tendría
que garantizar el pago de pensiones y ello implica otra refor
ma adicional. Considérese además que Morena no tiene ma
yoría en el Congreso del Estado.

Eduardo Salazarexasesor de la Legislatura en estos temas
quien ¡unto con organizaciones civiles viene preparando des
de hace 3 años una iniciativa de ley de salud con mayor co
nocimiento y con apoyo de la Organización Panamericana
de la Salud (OPS), comenta que es muy aventurado que des
de su primer año de funciones la próxima gobernadora se
anime a querer desaparecer el Issemym. En principio, tendría
que enfrentarse a movilizaciones de los sindicalizadostraba
jadores del estado y los municipios, incluidos miles de maes
tros, el mismo jueves se pusieron en pie de guerra emitiendo
su posicionamiento que son derechohabientes de Issemym y
que no están dispuestos a perder sus derechos de seguridad
social, incluidas sus pensiones.

El tema de los adeudos de Issemym es otro factor, pues si
consideran rescatar dicho instituto tendrían primero que ver
cómo cubrir los adeudos de varios miles de millones de pe
sos. Entre los deudores está la Universidad Autónoma del Es

tado de México (UAEM) y una gran parte de los municipios.
Por otro lado, y es el otro suceso, la diputada local Rosa

María Zetina presentó el jueves 8 de junio una iniciativa de
"Ley de Salud del Estado de México y sus Municipios"es el
único estado que no tiene ley de salud que no tiene pies ni
cabeza pero va en línea con las intenciones de la 4T.
Total, que los movimientos en Edomex parecieran dardos

lanzados quizá por razones políticasporque quieren medir
el nivel de reaccióno quizá porque AMLO no tiene bien la in
formación y lo están malasesorando.
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Finanzas públicas, el legado
Qué tan sólidas están las finanzas públicas del gobierno de An

• drés Manuel López Obrador?¿Cuánto están creciendo los ingre
3sos?¿Ya son rentables Pemexy la CFE?¿Cuánto dinero está apli

cando en su apoyo?¿Ha crecido o no el endeudamiento? Son
preguntas que ya tienen respuestas y marcan un legado que está

muy lejos de las promesas de campaña y del discurso oficial.
En días pasados, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la

O, hizo un optimista análisis público del comportamiento de la econo
mía y de las finanzas públicas.
Durante la Reunión Nacional de Consejeros Regionales de BBVA

México, expuso que la economía mexicana mantiene gran estabili
dad, gracias a sus equilibrios fiscales y macroeconómicos.

Dijo que la política económica de la actual administración ha permi
tido mantener una posición fiscal sólida para afrontar choques y que
las finanzas públicas están sanas.
Sin embargo, la revisión independiente de los números muestra que

las finanzas públicas distan de estar sólidas como presume el gobier
no. Un análisis muy serio de México Evalúa, encabezado desde hace
unos días, por Mariana Campos, deja ver con claridad un diagnósti
co más objetivo sobre las finanzas públicas.

En él refrenda la preocupación de muchos expertos, fundamental
mente por el creciente peso de los compromisos que implican los pro
gramas sociales, la debilidad y el apoyo gubernamental que requieren
Pemexy CFE y la caída de los ingresos públicos.
En los Números de Erario, Cinco Evidencias, sobre las finanzas pú

blicas: anual 2022, se concluye que el legado de las finanzas públicas
del sexenio lopezobradorista ya está definido.
Y sintetiza lapidariamente: el crecimiento de los ingresos públicos

será menor que el de los sexenios pasados, el endeudamiento segui
rá al alza, la inversión física y los subsidios difícilmente superarán los
máximos históricos y las empresas públicas seguirán siendo un lastre
para el erario.
Recuerda que el año pasado el aumento de los precios del petróleo

a nivel mundial, impulsó los ingresos petroleros de México a niveles no
vistos desde 2014.

Sin embargo, los ingresos totales se mantuvieron estancados.
En el año 2022, las pérdidas fiscales por políticas energéticas (estímu

los a gasolinas, apoyo a Pemex y subsidios a tarifas eléctricas) ascen
dieron a 671 mil millones de pesos.

El apoyo fiscal a Pemexy las intervenciones del gobierno en la polí
tica energética significaron pérdidas de más de medio billón de pesos.

El monto de pérdidas fiscales por políticas energéticas se desglosa,
de más a menos, en: Transferencias a Pemex, 188 mil millones de pe
sos; reducción del pago del Derecho de Utilidad Compartida (DUC),
1 ó 1 mil millones de pesos; faltantes del Impuesto Especial a Producción
y Servicios (IEPS) de Combustibles, 1 28 mil millones de pesos; Pérdi
das Impuesto al Valor Agregado (IVA), 11 mil 700 millones de pesos;
y, subsidios a tarifas eléctricas, 82 mil 400 millones de pesos.

Por el lado del gasto, la intervención en el sector energético también
tiene un alto costo vía transferencias a Pemexy a CFE.
Estas políticas han impulsado el aumento en el déficit anual, en

2022 alcanzó 4.4%. Por tercer año consecutivo sobrepasó el límite
aprobado.

El desbalance fiscal resultante impulsó al endeudamiento hasta los
1.26 billones de pesos, la cifra más alta en pesos reales desde 2008,
cuando se empezó a registrar el dato.

Ese gran endeudamiento, lamentablemente, no fue utilizado para
financiar inversión. Aunque el gasto en obra pública llegó a 935 mil
millones de pesos, el mayor monto del sexenio, fue 26% menor al
endeudamiento.

Según los datos vigentes de la SHCP, antes de 2019 la in
versión siempre había sido superior al endeudamiento.
Además, el reciente crecimiento en inversión se debe, sobre todo, a
proyectos de dudosa rentabilidad, como el Tren Maya y Dos Bocas,
mientras que sectores como Ciencia e Innovación, Combustibles y Ener
gía (Pemexy CFE), Educación, Protección Ambiental o Vivienda y Ser
vicios a la Comunidad siguen por debajo de sus mejores épocas.

Esta receta se repite en los subsidios.
Aunque alcanzaron los 857 mil millones de pesos, el mayor monto

de la actual administración, siguen por debajo del promedio histórico.
El incremento prácticamente se concentró en un solo programa 

Pensiones para Adultos Mayores, y de 19 funciones del gasto en sub
sidios, 14 están por debajo de lo observado en el sexenio pasado.

El legado en finanzas públicas no parece ser el mejor. Al tiempo.

Fecha: 12/06/2023

Página: 26

Area cm2: 303

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 245,063

Página 10 de 15



Tendencias

La mejor, ALSEA
LA administradora de restaurantes

en México, Europa y América Lati
na, tuvo una semana positiva en la
Bolsa Mexicana de Valores, pues
sus acciones ganaron 8.64% al pa
sar de 50.94 a 55.34 pesos cada
una. En lo que va del 2023 gana
50.14 por ciento.

Alsea | pesos por 55.34
AfiCtÓN EN Mr 09JUN2Í

50.94
QffiUN2!

La peor, CAXTEL
LAfil ial de telecomunicaciones de
Alfa, la cual fue escindida por el
conglomerado industrial regiomon
tano, bajó 5.57% en la semana
al pasar de 0.323 a 0.305 pesos
en la Bolsa mexicana. En valor de

mercado perdió 86.73 millones
de pesos.

0.323 CAxtel I PESOS.
POR ACCIÓN EN 1W02JUN23

0.305
RMjiíSI

5.57%

AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 2.84% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 174.18 a

1 79.1 2 pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 5.34% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 10.86 a 11.44
pesos. En valor de mercado ganó
2,794.92 millones de pesos.

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 1.36% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.1 1 a
19.37 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 9.56 por ciento

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.02% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 492.25 a

492.1 6 pesos cada uno. Sí

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

3.25% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 54.15 a 55.91 pesos cada uno. En
el año caen 9.1 6 por ciento.

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo,

avanzaron 1.87% en la BMV, al pasar
de un precio de 92.49 pesos a uno de
94.22 pesos. En valor de mercado ga
nó 7,741.87 millones de pesos

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores perdió 1 50.21 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada en el centro bursátil.
Sus papeles pasaron de 37.77 a 37.51
pesos, equivalente a una caída de 0.69
por ciento. Sí

• CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron 8.26% al pasar de 11.14a
12.06 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización ganó
1 3,347.66 millones de pesos

CUERVO Los pápelas de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 1.33%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 40.73 a 41.27 pesos cada uno. En
el 2023 pierden 2.6 por ciento
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ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.05% a

1,151.4 pesos por unidad, equivalente
a una ganancia en valor de mercado
de 1 1 7.52 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la
semana con una ganancia en el precio
de su acción de 3.42% a 1 85.56 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
22.38 por ciento.

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico perdieron 1.29% en la BMV a
307.22 pesos por unidad, una pérdida
en valor de mercado de 2,021.11 mi
llones de pesos. Sí

carsa GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI ¡m, reportaron un avance se
manal de 2.39% a 1 15.62 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 41.4 por ciento.

SCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 7.1 2% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 39.15 a 149.06

pesos cada uno. En el 2023 ganan
14.31 por ciento.
f GENTERA Los papeles de la mi

crofinanciera matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un alza de
6.59% a 20.23 pesos por unidad en la
Bolsa Mexicana de Valores, desde los
1 8.98 pesos de la semana previa. En
el 2023 retrocede 7.79 por ciento.

, « \ GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 6.1 2% a 44.04 pesos, des
de los 41.5 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2023 avanza 34.1 por
ciento.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de

0.29% a 140.87 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses muestran una ganancia de 16.57
por ciento. Sí

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 4% a 85.38 pe
sos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 664,683.3
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 4.14% a 278.37 pesos por uni
dad. En el año tienen un avance de 6.76

por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
6.1 6% a 38.43 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 16.21 por ciento.

KOF Los títulos de CocaCola FE

MSA tuvieron una ganancia de
4.42% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
146.95 a 153.45 pesos cada uno. En
lo que va del 2023 la emisora avanza
1 6.39 por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 4.5% a 14.64 pesos por
papel, desde los 15.33 pesos de la se
mana previa. En el 2023 retrocede
1 3.58 por ciento. Sí

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

3.52% en la semana, al pasar de
104.93 a 108.62 pesos en la BMV. En
lo que va del 2023 pierden 5.48 por
ciento.

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 1.05% en la semana en

la Bolsa mexicana, a 41.5 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
1 9.85 por ciento. Su valor de mercado
es de 35,591.1 2 millones de pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
_ o/vm

roportuario Centro Norte, adm
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 87.84 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
1.9% en la Bolsa Mexicana. En 2023

ganan 25.1 7 por ciento.

ORBIA Los papeles de la industrial
Orbia pasaron de 37.1 8 a 37.67

pesos cada uno en la semana, un avan
ce de 1.32% en la Bolsa Mexicana. En
2023, ganan 9.1 9 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 74,1 34.56 mi
llones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de la mine
ra Industrias Peñoles subieron

7.09% en la semana a 292.1 6 pesos
cada uno en la BMV. En lo que va del
presente año, ganan 21.91 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

1 1 6,1 26.5 millones de pesos

/) PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una ganancia de 4.36% du
rante la semana pasada en la BMV, a
1 83.63 pesos cada una. En el 2023
acumula una ganancia de 15.09 por
ciento.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 0.36% en la semana que
recién terminó, a 1 1 8.47 pesos cada
una. En lo que va del año suben 37.88
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 47,388 millones de pesos.

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa mexicana de 3.1 8%

a 1 38.79 pesos por unidad. La emisora
cerró con una capitalización de
45,51 3.59 millones de pesos

t TLEVISA Las acciones de la pro
ductora de contenidos en español
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más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 1 7.02 a 17.28 pesos cada
una, un avance de 1.53% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 pierden
2.48 por ciento.

» VESTA Los títulos de la desarrolla
VeSTA

dora de parques industriales su
bieron 1.38% en la BMV, a 58 pesos

cada uno. En 2023 avanzan 24.7 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 39,663.83 millones de pesos.

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris subie

ron 1.36% y cerraron en 25.34 pesos
cada una en la BMV. En 2023, tienen

un incremento en su precio de 55.36
por ciento.

\'^ WALMEX Los papeles de Walmart
'lN de México subieron 0.25% en la
semana que recién finalizó al pasar a
67.47 pesos por unidad. En 2023 tie
nen una caída de 1.63 por ciento. Su
capitalización bursátil asciende a 1.178
billones de pesos.

Fecha: 12/06/2023

Página: 23

Area cm2: 683

3 / 3

Columnas Económicas

Tendencias

Redacción

Costo: 552,403

Página 13 de 15



Meta Platform, matriz de Facebook, presentó a los
empleados una aplicación independiente que planea lanzar
a través de Instagram para competir con Twitter.

La aplicación la demostró durante una reunión general el'd¡M
rector de productos Chris Cox, quien lo llamó la respuesta de
Meta a Twitter.

Cox Iesdijo a los empleados que Meta ha escuchado de

nistrada con cordura".

La compañía está en conversaciones para que personas co
mo Oprah WinfreyyH Dalai Lama secomprometan a usar la
aplicación, dijo Goxv y agregó que Metaespera lanzarla "tan
pronto como podamos".

La aplicación tiene el nombre de código interno Proyecto
92.

Fibra Inn, un fideicomiso hotelero especializado en servir a
viajeros de negocios, dio a conocer sus resultados.QpérátiVQ&
correspondientes a mayo, un periodo en: el qug tuvo en opér
ración 3 3 hoteles (la misma cantidad que en d quinto mes de
2022).
Sus ingresos por hospedaje® ubicaron en 186.5 millones

de pesas, un aumento de 15.6% frente a los 161.3 millonesde
pesosen mayo de 2022.

Por su parte, La tasa de ocupación.ssubia^en 63.5%el
mes pasado, lo que se compara favorablemente con la tasa de
58.1%en mayo del año previo. La tarifa promedio en mayo de
esté año fu&de 1,675.1 pesos, en tanto qu&en el mismo mes
de 2022 fue de 1,585.1 pesos, lo quéSe traducéen un au
mento de 5.7 por ciento.

Finalmente, los ingresas generados por habitación dispo
nible, o RevPar, pasaron de 920.8 pesos en mayo de 2022
a 1,064 pesos en el quinto mes de 2023, un incremento de
15.6 por ciento.

Veo!¡O, una empresa francesa de gestión de agua y mane'
jo de desecho, selló una alianza con W México City, un hotel
parte de la cadena hotelera W Hotels Worldwide en §1 país,
para reducir su huella de carbono y hacer más sostenibles sus
servicios.

La alianza fue presentada en el Hotel W México City como
parte cb un plan ¡en el que Véolia pondrá a disposición del hotel
W su sistema de gestión llamada Hubgrade, en conjunto con
servicios de digitalización, para ejecutar la operación y el man
IfeniffiMQn&lss »»]ci®^^biiai33Qto«®I El ¡ficta, ¦tasa
el objetivo de garantizar una reducción de 1 69¿snel consumo
de alergia, equivalente a 368,000 kilowattsal año.

El multimillonario financiero George Soros dijo a The
Wall Street Journal en una entrevista publicada el domingo
que cedía el control de su enorme imperio a su hijo, Alexan
der Soros.

Soros, de 92 años, gestor de fondos de cobertura conver
fiiJtjehtil' tjtfepo, gr«ift<Méhécf lipngyxj. lilüPilSifeílij#
que«i un principió no quería quesu Open Society Foundations
(OSF) pasara a manos de uno de sus cinco hijos,

No obstante, al hablar de su decisión de traspasar la funda
ción y él restode su imperio de 25,000 millones de dólares a
su hijo Alexander; cb 37 años, conocido oomo Aléx, Soros di
jo: "Sé lo ha ganado".
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Tener precisión
con la inflación

Vaya que es buena no
ticia ver cómo la infla

ción general en Mé
xico, medida a través
del Indice Nacional de

Precios al Consumidor, baja hasta
5.84% anual en mayo pasado.
Buen dato que, sin embargo,

puede llamar a la confusión. Por
eso cobra más relevancia que ha
ya un Indice de Inflación Subya
cente, que elimina el ruido que pro
duce el comportamiento de ciertos
precios que se rigen por las tempo
radas climatológicas o por políti
cas de subsidios estacionales.

Las tarifas eléctricas para el ve
rano en algunas ciudades caluro
sas del país distorsionan al INPC,
en abril y mayo a la baja y en sep
tiembre y octubre al alza. Tanto co
mo las colegiaturas, que suben en
septiembre, o los mangos en abril, o
las mandarinas en diciembre. En fin.

Si queremos mantener en térmi
nos honestos y serios la discusión
sobre la trayectoria de la inflación,
hay que desechar las consideracio
nes matutinas de que todo se lo de

bemos al Paquete contra la Infla
ción y la Carestía (Pacic), porque
el subíndice de alimentos mantie
ne una tasa anual inflacionaria de

11.4 por ciento.
Si nos quedamos sólo con la mi

rada puesta en la inflación general
podríamos tener dentro de un mes
un sentimiento de frustración si el

INPC anual en junio resulta más al
to que el de mayo, algo que pue
de ocurrir.

Por eso, la inflación subyacente
es el indicador que debemos consi
derar. Y esa inflación supuestamente
menos volátil de la economía mexi

cana tiene un registro anualizado de
7.39%, que es terriblemente alto.
¿Qué va a hacer al respecto el

Banco de México? Bueno, en eso
hay dos noticias. La mala es que
no hay una voz nítida que despeje
las dudas de los mercados. La bue

na, es que hay coincidencia entre
todos los que toman decisiones de
política monetaria en la Junta de
Gobierno de ser intransigentes con
los niveles altos de inflación.

La primera voz que se escuchó

en el sentido de mantener la polí
tica monetaria restrictiva por largo
tiempo en estos momentos fue una
sugerencia de Agustín Carstens.
Sí, el ex gobernador del Banxico,
con esa voz influyente, pero des
de la dirección del Banco de Pagos
Internacionales.

La gobernadora del Banco de
México, Victoria Rodríguez, tuvo
más énfasis en aquel mensaje, du
rante la presentación del informe
trimestral, de la revisión al alza de
la estimación central del crecimien
to del Producto Interno Bruto este

año, que en sus consideraciones
sobre la inflación.
Lo que dijo la gobernadora fue

que sería necesario mantener la ta
sa en su nivel actual, 11.25%, du
rante un periodo prolongado. No
quiso hablar de plazos.
El que salió a dar más clari

dad de la política monetaria fue el
subgobernador Jonathan Heath,
quien dijo que aquello del periodo
prolongado con la tasa actual es
una guía y no un compromiso.
Y ya le puso una posible fecha

al primer recorte en la tasa de inte
rés actual: noviembre de este año.

Además, refirió que no serán es
pejo de la Reserva Federal de Es
tados Unidos, pero el Banxico si
cuidará no perder un diferencial
de la tasa mexicana con respecto
a la estadounidense de unos 525

puntos base. Son momentos de te
jer muy fino en materia monetaria.
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MÉXICO SA

AMLO: "Le gané a los expertos^ff
¿Compró dólares? "Chapó faros"$
Presupuesto: "se lo clavaban todo"

CARLOS FERNANDEZVEGA

NO ES PARA, presumir, dice el pre
sidente López Obrador, pero en
materia económica "le gané a los
expertos", porque sus apocalípti
cos "pronósticos" (construidos con

99.9 por ciento de mala leche y 0.1 por ciento de
"análisis") han resultado rotundamente fallidos
(dólar a 3035 pesos, crisis, desempleo galopan
te, quiebra del país, etcétera, etcétera).

Y EL "YERRO" de los supuestos "expertos" el
mandatario lo atribuye a que "ellos son muy pe
simistas y además muy conservadores, y no nos
ven con buenos ojos. Quisieran que nos fuera
mal, aunque le vaya mal al pueblo, para demos
trar que no sirvió el gobierno de la transfor
mación, nada más que se han quedado con las
ganas y se van a seguir quedando con las ganas".

BIEN Y DE buenas que los demás se ocupen
y preocupen en el Consejo Nacional de More
na, López Obrador estuvo en Huauchinango,
Puebla, donde informó sobre el avance de los
programas de Bienestar, y ahí recordó a ciertos
"expertos" que, sin más duro que dale, repitie
ron sus apocalípticas premoniciones. "Decían
algunos: 'hay que comprar dolaritos'; ya saben,
éstos que no nos quieren y nada más nos están
atacando. ¿Ahora qué van a hacer?, porque el
que compró dolaritos ya chupó faros por las ma
las recomendaciones".

LAMENTABLEMENTE, TODAVÍA HAY
quienes creen en ese tipo de cretinos que mani
pulan, desinforman y especulan, pero el proble
ma es que quienes pagan por sus sandeces son
sus fieles seguidores, porque de los 3035 pesos
por ellos pronosticados, la realidad ubica al
tipo de cambio en 17.27 pesos por billete verde.
Entonces, siempre de acuerdo con las "reco
mendaciones" de los "expertos", si compraron
dólares a 2022, la pérdida para ellos ha sido de
entre 13.7 y 21.5 por ciento, mientras los "ex
pertos" no dejan de divulgar noticias falsas.

ANTE TAL PANORAMA, López Obrador
subrayó que "el peso está muy fuerte, no se veía
en 50 años que nuestra moneda se fortaleciera
tanto; es la que más se aprecia en el mundo, de
todos los países. Y está creciendo la economía, y
va a seguir así. Las finanzas públicas están bien,
y la clave de todo, la lección mayor, la enseñanza
mayor: ¿saben por qué tenemos presupuesto?,
¿y por qué están bien las finanzas? Porque no se

permite la robadera, ahí está todo, desterrar la
corrupción, esa es la clave. México tiene todo,
hay de todo, pero se lo clavaban todo. Ahora,
como el presupuesto es para el pueblo, como el
pueblo está empoderado, ya no es el gobierno
de los de arriba, ya no es la oligarquía, ahora es
una auténtica democracia: gobierno del pueblo,
para el pueblo y con el pueblo".

EN SU INTERVENCIÓN, el mandatario des
tacó que el salario está creciendo al doble, algo
que no sucedía desde hace más de 30 años (41,
para ser exacto); "antes ni siquiera subían el
salario por encima de la inflación. Por eso, du
rante todo el periodo neoliberal o neoporfirista
en 36 años el salario perdió 70 por ciento (80,
en realidad) de su poder de compra. Ahora
estamos de nuevo recuperando el poder adqui
sitivo del salario y vamos a ir aumentando más
el salario en el tiempo que nos queda, porque de
esa manera sí se puede hablar de un salario que
alcance para el mantenimiento, para el sustento
en las familias".

ADEMÁS, DIJO, "HEMOS llegado a una
situación en que hace falta mano de obra, por
que México ya es de los países del mundo con
menos desempleo; ahora hay mucha inversión
extranjera que llega y seguirá llegando; ya esta
mos bajando la inflación, y esto es importante,
porque se pueden tener más ingresos, pero si
hay carestía de la vida no sirve de nada. Y la eco
nomía muy bien, las finanzas públicas fuertes
No hemos aumentado la deuda pública desde
que llegamos: estaba en 46 por ciento de lo que
se llama producto interno bruto, eso es lo que
nos dejaron, pero la bajamos el primer año a 45.
Pero vino la pandemia, se nos cayó la economía
hasta el fondo, como nunca se había visto desde
los años 30 del siglo pasado, y muchos pensaban
que íbamos a tardar bastante tiempo en levan
tar de nuevo la economía; decían los expertos
que iba a ser como una 'L', se cae, sigue abajo.
Yo dije: no, va a ser una 'V, caerá y se levantará.
Y así fue". Por eso "le gané a los expertos".

Las rebanadas del pastel

CON NO POCAS sonrisas nerviosas y/o forza
das, uno que otro advenedizo o chantajista pre
senta el fantasma de Manuel Camacho Solís y al
grito de: "¡unidad!", en el Consejo Nacional de
Morena las corcholatas firmaron la convocatoria
para la encuesta mediante la cual se definirá la
candidatura presidencial. ¡ Aaaaarrrrancannii!

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Ocupación y empleo (primer trimestre 2023)
DAVID MARQUEZ AYALA

SEGÚN LA ENCUESTA NACIONAL de
Ocupación y Empleo (ENOE), al cierre del
primer trimestre del año México tenía 129

millones de habitantes, 0.6% más que un año
antes, de los cuales (según nuestra clasificación)
65.5 millones integraron la Población Económi
camente Activa (PEA), misma que disminuyó
0.28 (Gráfico 1). De ésta, 58.5 m era Población
Ocupada y 7 m Población Desocupada (10.7% de
la PEA) de la cual distinguimos 1.6 m (2.4%) en
desocupación abierta y 5.4 m (8.3%) en desocu
pación pasiva (disponible) (ver nota 2).

POR POSICIÓN EN LA ocupación, 65.6% son
trabajadores asalariados, 22.3% trabaja por
cuenta propia, 5.3 son empleadores, y 3.8% son
trabajadores no remunerados (básicamente de
negocios familiares).

DE LA POBLACIÓN OCUPADA (58.5 m), el
sector agropecuario ocupa a 6.6 millones de
personas casi las mismas que cinco años atrás,
6.5 m en 2018; el sector industrial ocupa a 14.8
millones, apenas un millón 260 mil personas más
que en 2018; y el sector servicios ocupa a 36.8 m,
4 millones 904 mil más que en 2018, siendo con
mucho el sector generadorrefugio de la ocupa

ción (Gráfico 2). Respecto al primer trimestre
de 2022, la ocupación en el sector agropecuario
creció 1.22%, en el industrial 4.30, y en el de ser
vicios 4.94%

POR NIVEL DE INGRESO, el estrato de ocu
pados con un salario mínimo o menos repre
sentó 35.9% del total (19.5 en 2019) y el de uno
a dos sm 33.8% (31.6 en 2019), ambos casos re
sultado de la recuperación del salario mínimo
aunque también del estancamiento relativo de
los salarios medios; el estrato con ingresos de
dos a tres sm se redujo a 8.6% de los ocupados
este trimestre (18.2 en 2019), el de tres a cinco
sm 3.3% (8.4 en 2019), y con más de cinco sm
sólo aparece 1.1% (Gráfico 3). Estas cifras de
ben tomarse con cautela pues 12.3% de los ocu
pados no especificó su ingreso, ocultamiento
que suele darse en los niveles altos.

DATOS DEL IMSS cuya afiliación es indicador
del empleo formal (con prestaciones) civilindi
can un total de 21 milones 862 mil 909 trabajado
res inscritos a mayo de este año, de los que, 18 mi
llones 862 mil 785 eran de base y 3 millones 124,
eventuales. Este total representa un aumento de
afiliados de 854 mil 422 respecto a mayo 2022, y
de un millón 59 mil 257 respecto a noviembre de
2019 máximo alcanzado antes de la pandemia)
(Gráfico 4).
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Sin dedazo, candidato (a) de Morena el

6 de septiembre // Aspirantes no usarán
medios adversos a la IT // Peso resistente

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL BOLETO DE entrada a la com
petencia por la candidatura presi
dencial de Morena tiene un precio
alto. Lo confirmó el Consejo Nacio
nal: los aspirantes deberán sepa

rarse de sus cargos. Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López Hernández anunciaron que
renunciarán. Claudia Sheinbaum daría a co
nocer hoy su decisión. En cierto modo le toca
pagar más por el boleto porque ganó el cargo
por elección popular en una dura batalla con
Ricardo Monreal hasta que el movidoso zaca
tecano tiró la toalla a cambio del liderazgo de
Morena en el Senado. Todavía hace unos días
aparecía como la "favorita" del presidente
López Obrador y posiblemente lo sigue sien
do, sólo que tiene que ganar la encuesta. Eso
implica recorrer la República a ganar votos y
pasar no uno, sino varios sondeos que serán
vigilados con microscopio por los demás
contendientes. Es una guerrera, muy echada
pa'delante, no hay duda de que aceptará el
reto. En resumen: el partido proclamó ayer
oficialmente, siguiendo instrucciones de su
jefe real, Andrés Manuel López Obrador, la
muerte del dedazo, el tapado y la imposición,
que practicaron los regímenes priístas, para
dar paso a un ensayo democrático cuyos re
sultados veremos pronto.

La ruta crítica

EL PRESIDENTE DEL Consejo Nacional de
Morena, el gobernador sonorense Alfonso
Durazo, dio a conocer la ruta crítica. Está
contenida en un documento que firmaron los
miembros del consejo, los gobernadores y los
aspirantes. Trataron de no dejar a la improvi
sación ningún detalle. 1) deberán inscribirse
en la competencia y renunciar antes del próxi
mo viernes 16 de esta semana; 2) tendrán que
firmar por escrito que aceptarán el resultado
de la encuesta y los perdedores apoyarán al
ganador (a); 3) dispondrán del día 16 de junio
al 27 de agosto para recorrer el país en busca
de apoyo ciudadano; 4) promoción austera;
5) no podrán utilizar los medios de comu
nicación adversos a la 4T; 5) la encuesta se
levantará del 28 de agosto al 3 de septiembre

(habrá encuestas espejo), muy vigilada por
los propios precandidatos, y el resultado final
será divulgado el 6 de septiembre.

¿Y qué dice la ley?
NO ES POR demás recordar lo que dice la
Ley General de Instituciones y Procedimien
tos Electorales en su artículo 225: "El proceso
electoral ordinario se inicia en septiembre
del año previo al de la elección y concluye
con el dictamen y declaración de validez de la
elección de Presidente de los Estados Unidos
Mexicanos". En el artículo siguiente, 226 inci
so a, hace la siguiente precisión: "Durante los
procesos electorales federales en que se re
nueven el titular del Poder Ejecutivo Federal y
las dos Cámaras del Congreso de la Unión (es
el caso del próximo), lasprecampañas darán
inicio en la tercera semana de noviembre del
año previo al de la elección. No podrán durar
más de 60 días". Faltan cuatro meses y medio
para esa fecha. Morena y también los partidos
de oposición se han adelantado y no está en
sus planes detenerse. Ya se han presentado
quejas ante el Instituto Nacional Electoral,
algunas se han desechado, otras siguen su
curso, podrían llegar al Tribunal Electoral de
la Federación. No está en su mejor momento
la relación del Poder Ejecutivo y el Judicial.
Probablemente la última apuesta de Claudio
X. González contra la 4T consista en litigar
que fue violada la legislación electoral y pre
sione al tribunal para que niegue o cancele el
registro del candidato de Morena.

Peso resistente

A PESAR DEL nerviosismo político, la re
nuncia de miembros del gabinete presiden
cial, las severas reglas del juego que dejan
fuera la influencia de la "mafia del poder", la
moneda nacional sigue fuerte. Se ha revalua
do tres pesos por dólar, en comparación con la
cotización que tenía al final del sexenio de Pe
ña Nieto. En casas de cambio del Aeropuerto
Internacional Benito Juárez de la Ciudad de
México el dólar se cotiza a la venta en 17.30
pesos, mientras que en la frontera norte dio
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un bajón a 17 pesos. Algunos "analistas"
presagiaron que a estas alturas del sexenio se
devaluaría hasta 35 pesos.

Twitterati

EN MEXICALI PRONTO aprendías que,
durante el verano, había que dejar correr el
agua que estaba dentro de la manguera (bajo
un sol ardiente y una temperatura arriba de
los 40 Celsius cualquier día) hasta que saliera
el agua fresca. De otra manera, quemada de
segundo grado, mínimo.

@carloshga

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Al menos eso es lo que se dice desde Palacio Nacional, pa
ra que avance la reestructura de Altos Hornos de México

(AHMSA). El Presidente Andrés Manuel López Obrador con
firmó que hay interesados en realizar inyección económica
pero el rey delacero es el que impide que se avance en las pro
mesas del grupo mexicano Villacero y de la estadounidense
Cargill, donde también hay tres fondos interesados en adqui
rir la factoría.

En este trama, hay comprometidos hasta
recursos públicos para salvar a la empresa y
apoyar a todo el plan de restructuración de
la deuda de AHMSA. El caso es urgente en
su avance, porque hay compañías que de
penden de la producción para sus produc
tos finales. El sindicato es el que también
ha levantado la mano, porque no quiere
poner en riesgo sus empleos. La esperanza
de una rápida recuperación económica está
latente estableciéndose propuestas para la
renegociación de la deuda que la siderúrgi
ca también tiene con el Gobierno federal. A

decir del Presidente es que este asunto debe
darse de manera inmediata, para cubrir los
pasivos que tiene la industria con su base
trabajadora.

Se sabe que esta semana se harán oficia
les otras propuestas que se han estudiado
para impulsar, junto con eso, la economía
de Coahuila. Como hemos visto en otros

asuntos, el Gobierno federal no aportará
recursos públicos para salvar a la empresa,
pero sí respaldará los acuerdos con la ha
cienda pública. En esto, en lo que también

se habla de corrupción, donde luego de más
de 30 años al frente de Altos Hornos de Mé

xico, el empresario Alonso Ancira Elizondo
se dice que se hizo a un lado para darle paso
a la hoja de ruta de la acerera, siguiendo sus
pasos en Monclova, Coahuila, Xavier Autrev,
James Pignatelli, Luis Zamudio, Jorge Alber
to Ancira y José Eduardo Ancira, aunque
todo, absolutamente todo, se hará efectivo
una vez hecha su venta final, hasta el último
suspiro de sus apellidos en esa empresa.

Veremos qué sucede, pero en la mesa
están 200 millones de dólares como capital
de trabajo para normalizar las obligaciones
laborales y las operaciones donde se ade
lantó que 50 millones de dólares se harían
efectivos en marzo y que, para finales de

mayo, estarían listos los otros 150 millones
de dólares. No hay transparencia sobre en
que momento se está, pero las deudas mi
llonarias sí están presentes como las que se
tienen en electricidad y gas natural, además
de otros pendientes. Ponga mucha atención,
porque esta semana el Sindicato Nacional
Democrático podría interponer una deman

da contra Alonso Ancira Elizondo y AHMSA,
por no hacer caso a una petición de pago de
nómina, que no se ha hecho efectiva en seis
semanas.

Publicidad y sanciones. En la Ciudad de
México, la seguridad y certeza jurídicas son
priorioritarias para la Secretaría de Desarro
llo, Urbano y Vivienda (Seduvi), de Carlos
Ulloa, tan es así que ya coordinan acciones
con el Instituto de Verificación Administra

tiva (Invea), para proceder con las multas y
sanciones administrativas de las empresas
y marcas que aun no retiran anuncios de
azoteas, lo que representará que se cobre
por la vía fiscal hasta 1.5 millones de pesos
en cada caso. Al 6 de junio, día en que termi
naba el plazo para apegarse a la nueva Ley
de Publicidad Exterior, Seduvi logró que se
desmontarán 856 de los medios en azoteas,
que se traducen en más de 70 por ciento de
los mil 200 detectados y ahorros por 153.5
millones de pesos para las arcas públicas. El
riesgo ha disminuido ampliamente, ya que
se retiraron cuatro mil 190 toneladas de es

tructuras metálicas de los edificios.

¿Vulnerabilidad en Femsa? Los ciberata
ques en Coca Cola Femsa no terminan. No
hace mucho confirmó que había sufrido
un ciberataque en el que tuvo que imple
mentar protocolos de protección, "proce
dimientos de respaldo", para poder conti
nuar con sus operaciones, donde incluso

no se comentó más, pero sí adelantó que
priorizaba la protección de la integridad, y
confidencialidad.

Pero superado ese episodio, ahora el
mayor embotellador de productos de The
CocaCola Company a nivel mundial adelan
ta que investiga cómo pudieron publicarse

convocatorias apócrifas para realizar asam
bleas de accionistas en la página de la Secre
taría de Economía, el caso llegó a tal nivel
que incluso tuvo que emitir un comunicado
en la Bolsa Mexicana de Valores, para enviar
un mensaje de tranquilidad. Esa dependen
cia tiene mucho que explicar sobre la veri
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ficación de quien pudo lograr tal gravedad,
incluso por el lugar al que fueron citados.

Voz en off. El Consejo Nacional de More
na ha firmado los compromisos de las y
los que hayan quedado inscritos como as
pirantes a la candidatura del movimiento

y partidos adyacentes para el 2024. Nadie
podrá llamarse sorprendido y tampoco
nadie podrá romper las trancas. Quizá el
único que lo respetara sea Ricardo Mon
real, con lo que firma, la duda está en
quién de los otros se aguantará...
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Por contradictorio que resulte y por común que sea bajo la
actual administración federal, la secretaria del Trabajo, Lui

sa María Alcalde, se niega a que los representantes comunes de
229 sobrecargos jubilados de Mexicana de Aviación puedan ser
recibidos por el Presidente Andrés Manuel López Obrador con
el fin de expresar con claridad sus demandas y exigir se cumpla
el laudo laboral que les otorga prioridad en el pago de pensiones
caídas con la venta de la marca y otros activos de la extinta ae
rolínea..., pues tienen que enfrentar al abogado Arturo Alcalde
Justiniani padre de la titular de la dependencia, quien se opo
ne a su causa.

López Obrador ha reclamado al grupo de
sobrecargos jubilados que renuncien a sus
derechos, a ese laudo que les da prioridad en
el proceso de reparto de los dineros obtenidos
por la venta (o por subsidio federal), para así
utilizar la marca Mexicana de Aviación para la
aerolínea gubernamental y operada por la De
fensa Nacional, que se planea poner en marcha
dentro de seis meses; como esos jubilados no
pretenden ceder sus derechos, han sido tilda
dos desde Palacio de estar manipulados por
abogados oportunistas... y que si por ellos no
se pueden comprar la marca, pues entonces
se le pondrá otro nombre a la aerolínea del
bienestar.

Y he aquí el quid del entuerto: Alcalde Jus
tiniani representa al grupo de pilotos jubilados
de Mexicana que también están reclamando
tomar parte de lo que se pueda obtener de las
ventas de activos autorizadas por el síndico Al
fonso Ascencio Triujeque. Y no son poca cosa:
además de la marca y el membrete, restan
algunos edificios en Guadalajara y la Ciudad
de México que pueden ser significativamen
te valiosos para resarcir a los afectados por la
quiebra que, dolosamente, orquestó hace más
de una década el entonces presidente de la ae
rolínea, Gastón Azcárraga.

Con seguridad, los pilotos jubilados tienen
razón en exigir ser resarcidos por el abuso

del que fueron objeto, pero una injusticia no
puede resolverse con otra, como la que se le

pretende aplicar a los sobrecargos que repre
sentan Iván Enríquez, Cecilia Bertrand, María
del Pilar Rodríguez y Roberto Castro. Y menos
haciendo uso del influyentismo, ese que tam 
bién se dice que ya no existe.

Parece que, como otros asuntos, la solución
laboral a todos los extrabajadores de Mexicana
será otra de las tantas promesas incumplidas
por la 4T.
Opex, articulador petrolero. Este fin de
semana concluyó la 17 edición del Congreso
Mexicano de Petróleo en Campeche. Casi tres
mil asistentes, entre empresas nacionales e
internacionales, funcionarios de Gobierno,
académicos, estudiantes y especialistas en la
industria de petróleo y gas, intercambiaron
experiencias y mejores prácticas.

Si en algo hay una coincidencia es en el ob
jetivo propuesto de no sólo frenar el deterioro
de explotación en yacimientos maduros, sino
también de aumentar la capacidad a través de
nuevos depósitos. Y aunque la meta de per
forar un pozo diario puede ser controvertida,
pues no todos los pozos son exitosos, marca
una pauta para que todas las compañías ope
ren en el mismo sentido. Empresas del calibre
de SLB, Halliburton, Wheatherford y Baker
Hughes trabajan no sólo con Pemex de Octa

vio Romero, sino también con otras empresas
que son integradoras de servicios como Opex,
que lleva César Granados, y que forman parte
de un joint venture entre CME de Alfredo Mi
guel Bejos y la noruega Borr Drilling.

Nearshoring, CCE, agenda pendiente.
La semana pasada, desde los consejeros de
BBVA México, que encabeza Jaime Serra
Puche, el Consejo Ejecutivo de Empresas
Globales que dirige Alberto de la Fuente, la
American Chamber presidida por Daniel
Baima y el Consejo Coordinador Empresarial
que lleva Francisco Cervantes, insistieron en
los mismos puntos necesarios a cumplir den
tro de la agenda de política pública para que
el país logre el mayor rendimiento posible de
la relocalización de cadenas de producción e
inversión de Asia hacia América.

Siendo México el vecino territorial y con
ventajas de costo laboral y de tierra ante EU y
Canadá, sería natural que México fuera el pa
raíso del nearshoring, pero no lo es por falta
de certidumbre jurídica de las inversiones,
el respeto al TMEC y su continuidad a largo
plazo, energía eléctrica, agua, infraestructu
ra, desarrollo del talento humano y carencias
para estimular el arranque oportuno de las
empresas.

El CCE dio un primer paso relevante para
coordinar acciones locales favorables al near
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shoring al reunir el viernes a la gobernadora
de Baja California, Marina del Pilar Avila; Chi
huahua, Maru Campos; Nuevo León, Samuel
García; Sonora, Alfonso Durazo, y Tamauli
pas, Américo Villarreal,

La próxima reunión toca el turno a So
nora. El mundo no va a esperar a nadie en
su reconformación económica y política, el
tiempo apremia.

Fecha: 12/06/2023

Página: 18

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 49,894

Página 6 de 8



POR ARTURO DAMM ARNAL

El dinero es una herramienta mara

villosa, por una razón muy senci
lla: nos permite superar las limitacio
nes del trueque (por ejemplo: tantas
hogazas de pan por tantos litros de
vino), realizar más transacciones de
las que realizaríamos si no lo tuvié
ramos y, dado que la mayoría de los
bienes y servicios que necesitamos
para satisfacer nuestras necesidades
los tenemos que comprar, el dinero
hace posible un mayor bienestar, que
depende, en buena medida, de la can
tidad, calidad y variedad de los bienes
y servicios de los que disponemos.
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Imaginemos que pasaría si despareciera el dinero, si no
hubiera billetes, monedas y criptomonedas, por lo cual che
queras, tarjetas de crédito y débito, y cualquier otro medio
de pago relacionado con el dinero, sería inútil. Sin dine
ro, ¿desaparecería el intercambio? No, porque quedaría la
opción del trueque. Pero, sin dinero, limitados al trueque,
¿cuántos de los intercambios que normalmente realizamos
a lo largo de un día podríamos seguir realizando, por ejem
plo: cargar gasolina, comprar el periódico, comprar el tamal
y el atole, adquirir el boleto para el transporte público, pagar
la multa, ¡dar mordida para no pagar la multa!, y tantos otros
intercambios habituales? El dinero es una herramienta ma

ravillosa porque nos permite pasar del intercambio directo:
tantos litros de vino por tantas hogazas de pan, al indirecto:
tantas unidades dineradas (pesos, dólares, bitcoins, etc.),
por tantos litros de vino y tantas hogazas de pan, y multi
plicar los intercambios, condición para un mayor bienestar

Intercambio directo: si yo tengo vino y necesito pan,
tengo que buscar a quien, teniendo pan, necesite vino. Si
intercambiamos vino por pan (en mi caso), y pan por vino
(en el de mi contraparte), yo satisfago directamente la nece
sidad de vino de mi contraparte, y ella satisface directamen
te mi necesidad de pan.

El inconveniente del intercambio directo es obvio: si

yo tengo vino y necesito pan, tengo que buscar a quien,
teniendo pan, necesite vino, lo cual, tratándose de pan y
vino, puede no resultar muy difícil. Pero si yo por el maíz lo
que quiero es, por decir algo, la última novela de Juan José
Millas, Solo humo, tengo que encontrar a quien, teniéndola,
esté dispuesto a intercambiarla por una determinada can
tidad de vino.

Intercambio indirecto: si yo, además de tener vino,
tengo dinero, y necesito pan, tengo que buscar y encontrar
a quien, teniendo pan, necesite dinero para comprar vino
(o cualquier otro satisfactor). Si lo encuentro (para lo cual
basta con ir a la panadería de la esquina), e intercambiamos
una determinada cantidad de dinero (en mi caso), por una
detenninada cantidad de pan (en el de mi contraparte, el pa
nadero), yo satisfago indirectamente la necesidad de vino
(o de cualquier otro satisfactor), de mi contraparte, y ella
satisface directamente mi necesidad de pan.

Las desventajas del intercambio directo (trueque), son
obvias y se superan gracias al dinero, henamienta maravi
llosa, que hace posible el intercambio indirecto, dinero fre
cuentemente mal entendido y, la mayoría de las veces, mal
administrado, en detrimento del bienestar de las personas.

Continuará.
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De gane, Gonzalo Gil
y Cañedo White

Axis Capital Management reite
ró que "niega categóricamen
te" su participación en actos

ilícitos y que "las personas involucradas en las
denuncias penales aludidas en notas periodís
ticas están ej erciendo las acciones legales pro
cedentes encaminadas a establecer la inexis
tencia de los delitos atribuidos".

Se refirió a sus muy conocidos directivos
José Antonio Cañedo White y Gonzalo Gil
White, que desde diciembre de 2013 han en
frentado todo tipo de juicios por supuestas
operaciones ilegales con las empresas Inte
gradora de Servicios Petroleros Oro Negro y
su subsidiaria Perforadora Oro Negro que ya
están en quiebra después de solicitar el con
curso mercantil.
En esa fecha el fideicomiso fue informado

que Oro Negro "recibióunanotificaciónjudicial
y emplazarme nto a j uicio" por una demanda or
dinaria mercantil presentada por dos accionis
tas respecto del ej ercicio de un derecho de pri
mera ofertayun derecho de ventaforzosa de las
acciones emitidas por la empresa
Explicó que "se emplazó ajuicio al fideico

miso en su carácter de accionista de Oro Negro,
contestando en tiempo la demanda el 6 de junio
de 2014. Al 31 de marzo 2023, el procedimiento
judicial se ha terminado, yaque las partes se de
sistieron del juicio". Por cierto, el último día de
marzo Axis emitió 84 millones de pesos de cer
tificados bursátiles "para reserva de gastos re

constitución de la reserva de tenedores".
Axis Capital precisó que solo "se harán del

conocimiento del público inversionista" los
acuerdos y/o resoluciones derivadas de los
procedimientos judiciales de Oro Negro que
"revistan relevancia" y representen resolucio
nes que "ya no admitan impugnación alguna",
porque "resultaría inadecuado para el merca
do revelar eventos relevantes que realmente
no lo son y que todavía pueden ser impugna
dos, incluso cuando son materia de publicacio
nes periodísticas incompletas e imprecisas".

Cuarto de junto
El 22 de junio se inaugurará el primer cen
tro de entretenimiento familiar en México y
América Latina, Hasbro City en Paseo Inter
lomas, donde se invirtieron más de 16 millo
nes de dólares, informó su director general
Luis Javier Santoyo. Contará con una mon
taña rusa, j uegos mecánicos y un barco tema
tizado con el Señor Cara de Papa, entre otros...
Felicidades a Laura Valeria Rasgado Rojas,
alumna del Centro de Educación de Coope
rativa La Cruz Azul en Lagunas, Oaxaca, por
el primer lugar en la Novena ExpoCiencias
Milset Brasil 2023 en representación de Mé
xico... Cancún será sede en diciembre de la
XIX Cumbre Mundial de Comunicación Po
lítica con 300 conferencistas que hablarán
sobre campañas electorales, estrategias po
líticas, redes sociales y gestión de gobierno...
BBVA México puso a disposición de sus 20
millones de clientes móviles la plataforma Di
mo® (dinero móvil) de Banco de México.
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IN
VER
SIONES
COCACOLA FEMSA

Indagan convocatoria
apócrifa a asamblea
CocaCola Femsa, que presi
de José Antonio Fernández
Carbajal, pidió hacer caso
omiso de dos convocatorias a

asambleas generales publica
das el7dejunio poruña perso
na no autorizada en la página
de la Secretaría de Economía,
que lleva Raquel Buenrostro.
La refresquera ya realiza in
vestigaciones sobre las con
vocatorias apócrifas.
ICA TENEDORA

Va Infraestructure

Partners a disputa
México Infrastructure Part

ners, que preside Mario Ga
briel Budebo, informó que la
empresa ICA Tenedora deci
dió demandarlos para echar
abajo el convenio firmado el
2 de junio para adquirir 24.99
por ciento de las acciones
de ICA San Luis, Libramiento
ICA la Piedad, Túneles Con
cesionados de Acapulco y
Consorcio del Mayab.

BC Y SONORA

México, sede del foro
sobre Palma Datilera

La Fundación del Premio In
ternacional Khalifa de la Pal

ma Datilera y la Innovación
Agrícolayelsecretario de Agri
cultura y Desarrollo Rural,
Víctor Villalobos, firmaron
un convenio para que México
sea, por segunda ocasión, sede
del festival internacional del

ramo, que se celebrará en Baja
Californiay Sonora.
FIRMA DE ALIMENTOS

CEO de Víai s Wrigley
visita puntos de venta
La semana pasada Blas Ma
quivar, CEO para mercados
emergentes de laproductorade
alimentos Mars Wrigley, visitó
México, yjunto con ejecutivos
de la empresa recorrió puntos
de venta de la marca en la cen

tral de abastos, en Walmart,
Sam's, Oxxo, Costco y centros
de Turínen SantaFeyPolanco.
COMITÉ EJECUTIVO
Karla Hermán entra
en Arcos Dorados

La operadora de franquicia de
McDonald's en América Lati

na, Arcos Dorados, que dirige
Marcelo Rabach, sumó a su
comité ej ecutivo ala mexica
na Karla Bemnan, reveló la ex
vicepresidenta de consumo
masivo de Google en su redes
sociales. "Estoy feliz de unir
me como a una empresa tan
icónica", escribió.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Impulsa la SCJN la competencia en Telecom
Julio BritoA.

En días recientes, la Suprema
Corte de Justicia de la Na

ción (SCJN) se pronunció a
favor de la competencia en
el sector de telecomunicacio

nes al declarar la constitucionalidad de
obligaciones impuestas al agente econó
mico preponderante AEPAmérica Mó
vil. Estas son la imposibilidad de reali
zar subsidios cruzados o discriminación
de tráfico entre redes de telecomunica
ciones, la prohibición de establecer ta
rifas discriminatorias en los servicios

que se originan y terminan en sus re
des y fuera de estas, así como solicitar
la aprobación de sus tarifas (mayoristas,
al usuario final y entre sus subsidiarias).

"Hace prácticamente 9 años, el AEPT
promovió un amparo en contra de estos
preceptos establecidos por el Congreso
de la Unión argumentando su inconsti
tucionalidad, al invadir la competencia
del Instituto Federal de Telecomunica

ciones, al tener un carácter privativo y
transgredir los derechos de libertad co
mercial, libre competencia y concurren
cia. Este juicio fue sobreseído en 2016 y

se resolvió una negativa de amparo, por
lo que recurrió al recurso de revisión an
te la SCJN, quién emitió su resolución el
pasado miércoles 7 de junio de 2023",
señala Ernesto Piedras, director de The
Competitive Intelligence Unit.
En su resolución la SCJN, reconoce

que el AEPT desde su origen "ha deten
tado una importante participación en el
mercado nacional de telefonía y datos
móviles". Al mismo tiempo, que identi
fica que previo a la entrada en vigor de
la Ley Federal de Telecomunicaciones y
Radiodifusión (LFTR) de 2014, que esta
bleció la prohibición de discriminar las

tarifas por servicios dentro ('onnet') y
fuera de la red ('offnet'), "se obtenía
un mayor rendimiento del plan contra
tado cuando se utilizaba llamando o en

viando mensajes de texto a usuarios que
también mantenían contratos de planes
de telefonía [con el AEPT]".
"Precisamente, esas ventajas distor

sionantes generaban incentivos para
que los usuarios optaran por contratar
sus servicios y permanecer con el AEPT,
fenómeno que se denomina 'efecto de
club', y frenaba el desarrollo de sus com
petidores, aunado al establecimiento de
altas tarifas por la terminación de servi
cios en sus redes", indica TCIU

Sin esta decisión de la SCJN, tendría
lugar una especie de regresión al co
mienzo de la década pasada en la que
perdían los consumidores, los competi

dores y en general, el país en su con
junto por los elevados precios y las con
diciones marcadamente favorables para
el AEPT.
INVERSIONES

Teniendo como marco la visita a Japón
del gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhué Rodríguez, el Presidente de Toyo
ta Motor de México, Luis Lozano, anun
ció una inversión adicional en la plan
ta de Guanajuato de 328 millones de dó
lares, que se ha destinado a las adapta
ciones en el proceso de producción de
la Nueva Generación de Tacoma para el
mercado de Norteamérica. El proyecto es
que la nueva versión de la 'pickup mexi
cana' será Híbrida Eléctrica.
EFECTIVO

BBVA México pone a disposición de sus
20 millones de clientes móviles la fun
cionalidad de Banco de México, Dimo®
(dinero móvil) en la APP de BBVA Mx.,
con ella busca vincular a más de 5 mi

llones de clientes durante el primer año
de operación. Los usuarios que se su
men a la funcionalidad podrán hacer
transferencias de persona a persona a
un número celular que esté vinculado
a la cuenta bancaria de una institución
financiera»

Toyota producirá Tacoma
híbrida en México

Pago digital de persona a
persona en BBVA

Fecha: 12/06/2023

Página: 13

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito A.

Costo: 27,063



TMEC:Elmaíz transgénicoy la
carrera presidencial

La carrera presidencial tanto en México como en Esta
dos Unidos ya comenzó y uno de los temas más álgidos
que defenderá cada nación será la disputa comercial
por el maíz transgénico de consumo humano.

En México, quien hizo oficial esta carrera fue Marce
lo Ebrard al anunciar su renuncia como canciller para ir
por la silla presidencial bajo la bandera de Morena;
mientras en el país vecino, loe Biden ya había anuncia
do sus intenciones de reelegirse y más de un republi
cano también alzó la mano para las elecciones de 2024,
entre ellos Ron DeSantis y Mike Pence.

Yen lo que llega el 2024, Estados Unidos podría me
ter presión al gobierno mexicano para que deserte de
prohibir las importaciones del maíz transgénico de
consumo humano y del
herbicida glifosato a
través de las reglas que
estableced TMEC.

Primero iniciaron los

procesos de consultas
que solicitaron tanto Es
tados Unidos como Ca

nadá, en dónde México
desde la Secretaría de

Economía aseguró que
presentaría pruebas técnicas y científicas para explicar
los daños de este producto que representa alrededor de
5,000 mil millones de dólares en exportaciones para la
unión americana.

Pero al parecer estas consultas no dejaron satisfe
chos a los congresistas estadounidenses, quienes man
daron una carta a la la Representante de Comercio de Es
tados Unidos (USTR). Katherine Tai para que implemen
te acciones contra el decreto de AMLO que publicó el pa
sado 13 de febrero y en el que prohibe las importaciones
deeste maíz transgénico a partir del 31 demarzo de2024.

El Capítulo 31 del TMEC de Soluciones de Contro
versias establece de primera instancia 30 días para
aclarar dudas entre las tres naciones, pero este periodo
sepuede ampliar hasta por 75 días. Pero ante la postura
de AMLO sobre no ceder en este tema, es posible que
Estados Unidos solicite los paneles con expertos, donde
se definirá qué país tiene la razón, me comentó Aristeo
López, consultor en materia comercial de Clark Hill.

Y en caso de que la resolución sea a favor de Estados
Unidos y Canadá. México deberá revocar este decreto.
Pero si aun con el fallo, desobedece, entonces Estados
Unidos y Canadá podrán establecer sanciones arance
larias y no solo eso, sino también pedir indemnizacio
nes para lasempresas que se vean dañadas.

No hay que olvidar que esta disputa comercial no es
la única, también están pendientes las referentes al
sector energético en la que tanto Estados Unidos como
Canadá mostraron preocupaciones por las reformas
que está haciendo el gobierno mexicano para fortalecer
a las empresas del Estado: Pemexy CFE.

Quizá una de las estrategias de este gobierno pueda
ser conceder en el tema del maíz transgénico para que
las otras naciones cedan en el tema energético. En fin,
no deja de ser una pelea quizá innecesaria económica
mente, pero que puede ser una bandera para ambas na
cionesen las próximas elecciones presidenciales.

EU podría meter
presión al gobierno
mexicano para que
deserte de prohibir
las importaciones del
maíz transgénico
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Cae 14% producción de azúcar por sequía,
mejora en 2023 y pega migración de mano de obra

El año pasado la sequía cobró entre sus vícti
mas ala industriaazucarera, por lo que en el ci
clo 20222023 no se llegará a las expectativas
de producción previstas.

Se esperaba producir más de 6 millones de
toneladas de azúcar, no tan lejos de la zafra an
terior, pero se cree que se estará 5.3 millones.
Todavía hay unos 10 ingenios que producen lo
último. Como quiera la Unión Nacional de Ca
ñeros que preside Carlos Blackaller estima que
se estará 14% por debajo del periodo 2021
2022.

Este rubro es importantísimo para el país. Con
48 ingenios, sin contar Puga de Oscar Garciarce
Muñiz en huelga y que no opera, están enE esta
dosy 283 municipios. Hablamos de183,000 pro
ductores de caña y 55.000 empleados.

En los últimos tiempos también los costos
de producción se han disparado por el fertili
zante, diesel, maquinaria y mano de obra.
Cierto, el precio de la azúcar, libre a bordo des
de el ingenio está enl8,000 pesos por tonelada,
resultado de que la oferta se ha acotado, frente
a un consumo de poco más de 4 millones de to
neladas y exportaciones a EU, para cumplir lo
pactado con el país de loe Biden sobre un mi
llón 137,000 toneladas, que por cierto valen
menos dado el superpeso enl7.30 por dólar.

Si bien el mayor precio de la caña ayuda, lo
que se ha reflejado en el precio al consumidor,
para el negocio dada la menor producción no
hay un beneficio.

Además dado el crecimiento de otrashorta

lizas exportadoras, en muchas zonas tiende a
reducirse la superficie cultivable de azúcar de
900,000 hectáreas posibles. Agregue la inse
guridad y la migración de la mano de obra jo
ven, situación que no sólo afecta a los campos
cañeros sino a la agricultura en general. En el
último Censo Agropecuario de INEGI de Gra
ciela Márquez el promedio de la mano de obra
está en 45 años. Blackaller sentencia que está
en riesgo el remplazo generacional. La ecua
ción se cierra con la limitante crediticia, máxi
me la desaparición del FND.

Para el próximo ciclo 20232024 se espera
regresar a una producción sobre 5.86.0 mi
llones de toneladas, ya que quizá mejoren las
lluvias.

Como quiera grandes desafíos para el rubro
cañero.

ARMA CCE PROPUESTA20242030 Y
ENTREGA A CANDIDATOS DEFINIDOS

El CCE también está en elprocesode armado de
un documento con las principales propuestas
de los empresarios para 20242030. Los 7
miembros ya definen con sus agremiados las
prioridades que se integrarán para entregarlo
más adelante. En el caso del organismo cúpula
que preside Francisco Cervantes se esperarán
a que estén definidos los candidatos por las
distintas corrientes políticas.
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NEWMONTTRÁMITE EN STPS Y GÓMEZ
URRUTIA POR 20% DE PTU

Le platicaba que el rubro minero agrupado en
Carnimex que preside Jaime Gutiérrez podría
enfrentar más situaciones de huelga por el te
ma del reparto de utilidades. Este es un rubro
que genera altas ganancias, máxime la des
aparición del outsourcing. Por cierto que en el
caso de Peñasquito de Newmont de Ana López
Mestre, ya se hizo el trámite en la STPS para
que se declare ilegal la huelga del sindicato de
Napoleón Gómez Urrutia, ya que sí se cumplió
con el 10% establecido por ley, pero el sindicato
exige más. Se habla del doble.

TRAS COVID BAJA17% PERSONAS QUE
OSAN EFECTIVO: MASTERCARD

Hoy lunes Mastercad que dirige Mauricio
Schwartzmann difundirá un estudio relativo a

la inclusión financiera tras el Covid. Compren
de a 7 países de AL entre ellos México. Pese a
todo se caminó, aunque se estima que un 21%
aún está excluido, esto en detrimento de hoga
res y pymes de la región. En el caso de México
ya sabemos que vamos lento. La firma finan
ciera reporta una reducción del 17% en el nú
mero de personas que usan efectivo dada la di
gitalización en medios de pago

@aguilar_dd
aLbertoaguilaríSdondinero.mx
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Especialistas ven importante aumentar la conciencia
del riesgo de la automedicación; usar antibióticos
sólo cuando un profesional ceriijicado ¡os recete

e acuerdo con la Organización Mundial de la
Saluc! (OMS), se estima que a nivel mundial
700 mil personas fallecen al año debido a

W infecciones provocadas por microorganis
mos resistentes a los antimicrobianos, lo
que podría ocasionarlo millones de muer
tesen los próximos 25 añosy dejar pérdidas

económicas que superarían 100 billones c!e dólares para 2050.
"El uso inadecuado de antibióticos representa un grave

problema c!e salud pública por el aumento de la resistencia que
se genera en los microorganismos como: bacterias, hongos,
virus y parásitos, tal y como lo señala la Comisión Nacional de
Protección Social en Saluc!, por lo que es necesario fomentar
un uso adecuado y pertinente los antibióticos", destacó el
doctor Luis Fernando Hernández Lezama, presidente del
Consejo de Soy Paciente, en el webinar Usoy mal uso de los
antibióticos (resistencia microbiana).

Los antibióticos se encuentran entre los fármacos más

utilizados en la medicina humana; sin embargo, "se estima
que hasta 50 por ciento de estos medicamentos no son ne
cesarios o no son óptimamente eficaces, según lo prescrito",
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afirmó Adolfo Hernández, doctor
en Ciencias y Médico Pediatra, por lo
que expertos alertan sobre la genera
ción de una resistencia microbiana,
convirtiéndose en una preocupación
sanitaria global.

Por su parte, Enrique Martínez,
cofuncladoryclirectorgeneraldel Ins
tituto de Investigación e Innovación
Farmacéutica (INEFAM), expuso que

la importación de antibióticos se ha acelerado en el país pues,
con base en datos de Aduanas del SAT, en 2022 ingresaron al
país estos medicamentos con un valor de 792 millones 754
mil pesos, representando un crecimiento de 40 por ciento,
respecto a 565 millones 229 mil pesos de 2021 y un aumento
de mil 141 por ciento, en comparación con 63 millones 860
mil pesos de 2018.

Hernández Lezama destaca que las dos primeras cau
sas de solicitud de consultas por enfermedad en México
se relacionan con padecimientos infecciosos, en primer
lugar, de las vías respiratorias, y en segundo del aparato
digestivo.

"Enfermarse conlleva aun alto costo político, económico
y social. Sucede que las personas van a un hospital y se re
cuperan, para después regresar al mismo espacio donde se
mantienen las condiciones de riesgoyporsupuesto se vuelven
a enfermar. Es como si atendiéramos la gotera trapeando el
piso. Si queremos aplicar antimicrobianos, y no acabamos
con la causa original, no cerramos el círculo apropiadamente",
sentenció el doctor Juan Garza Ramos, profesor titular de la
Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAMj.

Los especialistas puntualizan la importancia de incremen
tar la conciencia social de los riesgos de la automedicación;
sólo utilizar antibióticos cuando un profesional de la salud
certificado los recete; tomar el tratamiento completo y en
dosis adecuadas; así como promover la higiene personal.

Los antibióticos
están entre ¡os

fármacos más
utilizados en

la medicina

humana
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El volumen de comercio exterior del país es de tal
magnitud que se requiere visualizar integralmente
y a vanos años la escala operativa futura nacional

as aduanas de México están entrando

en etapa de aceleración total. El riesgo
de sobrecalentamiento de la operación
aduanera diaria en México puede implicar
en el mediano plazo que se rebasen las
capacidadesfiscalizacloras de la autoridad.
El volumen ele comercio exterior del país

es de tal magnitud que se requiere visualizar integralmente
y a varios anos la escala operativa futura nacional.

Por eso la semana pasada Luis Ernesto Rodríguez Gil,
presidente de la Confederación c!e Asociaciones de Agentes
Aduanales de la República Mexicana (CAAAREM), hizo un lla
mado urgente para que el ecosistema aduanero evolucione
hacia una sofisticación mayor que permita un adecuado pro
cesamiento de las 31 operaciones que cada minuto ocurren
en las 50 aduanas que hay en todo México:

"Se requieren vínculos entre autoridadesla ANAM (Agencia
Nacional de Aduanas de México) requiere relaciones fuertes
con aquellas autoridades que emiten las Regulaciones y
restricciones no arancelarias (RRNA)— ya que son quie
nes las administran. Nosotros vemos que al menos debería
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de haber una figura colegiada en
la que se pudiesen tratar temas de
sistemas y digitalización, no solo
entre autoridades, sino incluso los
usuarios deberíamos de estar ahí

participando".
El ecosistema de comercio ex

teriory exportaciones de México no
puede descarrilar. Sería una catás
trofe porque de él depende la eco

nomía del país y, si bien no hay riesgo próximo de que ello
ocurra, es necesario una planificación de Estado para elevar
los estándares operativos, sobre todo por el fenómeno de
relocalización que ya presiona fuertemente la operación
aduanera diaria, y lo hará más.

Las propias agencias aduanales tienen sus retos, sobre
todo en materia de digitalización y evolución tecnológica. No
obstante, Rodríguez Gil dijo en la cumbre aduanera de innova
ción de la semana pasada que siempre han colaborado con
la autoridad en los sistemas que se han implantado, "desde
el CADERA hasta el SAAIM3, el pago electrónico centralizado,
el Sistema Aduanero de Operaciones de Riesgos porSubva
luación [SAORS] o la Ventanilla Única de Comercio Exterior".

Así que por lo visto el siguiente sexenio será de urgente
evolución en materia aduanera, sobre todo por la inminente
integración comercial con Estados Unidos. El próximo gobier
no requerirá imaginar (y presupuestar) la aduana mexicana
del Siglo XXI.

CAMIONES

Potente el crecimiento que está registrando la venta de ca
miones y vehículos pesados ai mayoreo y menudeo en el
país. El Inegi dijo el viernes que, en el acumulado de enero a
mayo, las ventas al menudeo crecen 32 por ciento; mientras ai
mayoreo, 37 por ciento. La marca que más se vende en México
es Freighliner, que ha colocado cinco mil 270 unidades en el
mercado nacional. En segundo lugar está Kenworth.

El ecosistema

de comercio

exterior y
exportaciones de
México no puede
descarrilar
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En delitos del Juero común se ha frenado la
incidencia del homicidio doloso que hasta abril
pasado cayó 16.1% respecto al inicio del sexenio

er la encargada de la lucha contra el tráfico
Scle fentanilo y armas no es asunto menor,

tras décadas de clesencuentros, México y
Estados Unidos están alineados en un solo

frente para intentar devolver la paz, salud
y bienestar a sus comunidades.

Por ello, la llamada zar contra el fentanilo
en México, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, reconoce la
relevancia de la cooperación con los estadounidenses en la
lucha antidrogas y el tráfico de armas.

Rosa Icela, como coloquialmente se le nombra en la CDMX
donde hace 26 años comenzó su carrera en la administra

ción pública, es la primera mujer que encabeza la política de
seguridad del país tras ser nombrada titular de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana desde octubre de 2020
por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Colaboradora muy cercana al Presidente desde 2000 ha
trabajado en diferentes áreas cíe la administración pública local
y federal, aunque antes como reportera cubrió las actividades
del dirigente social cuando desde la oposición construyó de
cero el proyecto de la Cuarta Transformación.

Fecha: 12/06/2023

Página: 17

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,806

Página 7 de 8



Aún con la percepción existen
avances en la lucha contra las dro

gasytan sólo del 19 de noviembre ele
2022 al 19 c!e mayo de 2023 se locali
zaron y destruyeron 499 laboratorios
clandestinos para la elaboración ele
metanfetaminas, más de 7.7 millones
de pastillas, 1.2 toneladas de fentanilo;
yl55.9toneladasde metanfetaminas.

Añada la confiscación de 92 tone

ladas de artículos conteniendo droga, cerca de 330 toneladas,
y más de 225 mil litros de precursores y sustancias químicas.

El secuestro disminuyó 61 por ciento respecto al pico
histórico de este delito; el robo en sus diversas modalidades
presentó una caída de 29.2 por ciento; mientras que el robo
de vehículo se redujo 50.2 por ciento.

La zar anticlrogas mexicana afirmó que gracias a los tra
bajos de inteligencia del Estado Mexicano se detuvo a cinco
mil 668 personas por hechos delictivos, y el trabajo de Rosa
Icela va en la dirección correcta para pacificar al país.

LA RUTA DEL DINERO

Pese a los esfuerzos oficiales, resulta preocupante la falta
de medicinas en hospitales y clínicas del sector público.
De acuerdo a los especialistas, dicha situación no mejorará
pronto porque las autoridades no terminan por ordenar ni
transparentar los procesos de compra, lo que sigue afectando
a la población a partir del reconocimiento que hasta 2022 se
dejaron de surtir más de 15 millones de recetas médicas. Y en
ese contexto, ha propiciado que algunos laboratorios apro
vechen la confusión para vender al mejor postor en cualquier
parte del mundo. Tai es el caso de Sanofi, laboratorio que ganó
la mayor parte de las compras de insulina del sector público
y donde el medicamento sigue escaseando. De ahíque sería
vital que se pueda contar con otras alternativas de abasto
para no poner en riesgo la saluc! de al menos 12.4 millones
de mexicanos que padecen diabetes.

De noviembre

a mayo se han
destruido 499

laboratorios

defentanilo
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Tor itiuh
Martínez Aviña

Jfcppmisfa,
@TomtiuhJSl

La semana pasada el expresidente Fox
y el Partido Acción Nacional lanzaron
un spot adjudicándose la paternidad
de las pensiones universales en el
país. Horas después el expresidente
Calderón hizo lo propio, diciendo que
él había ejecutado el programa.

No es para menos, actualmente
es una transferencia que ayuda a
millones de adultos mayores, y que en
muchos casos se ha convertido en su

principal fuente de ingresos. El monto
actual ronda los 4 mil 800 pesos
bimestrales (2 mil 400 mensuales). La

Línea de Pobreza por Ingresos (LPI)
publicada por el Coneval indica que
en zonas rurales la Línea de Pobreza

Extrema por Ingresos (LPEI) es de mil
659 pesos y la LPI es de 3 mil 102.3. En
zonas urbanas, la LPEI es de 3 mil 102
y la LPI es de 4 mil 311.9.
Los datos muestran que el monto

actual elimina la pobreza extrema por
ingresos en zonas rurales, la infor
mación oficial señala que en 2024

el presupuesto será suficiente para
transferir 6 mil pesos bimestrales a los
adultos mayores, muy cerca también
de erradicar la pobreza extrema por
ingresos en zonas urbanas.

Así de grande es la relevancia de
esta política pública; erradicar la
pobreza extrema de una parte de la
población que dedicó su vida entera
a trabajar y por diversas razones no
cuenta con ingresos suficientes para
adquirir un mínimo de bienes (canas
ta alimentaria), lo que explica com
pletamente que más de uno busque
acreditarse la puesta en marcha del
programa.

En México, el primer programa
para atender a adultos mayores con
miras a la universalidad fue imple
mentado en 2001 por el entonces
jefe de gobierno de la capital y ahora
presidente López Obrador, otorgando
una pensión de contribución univer
sal a todos los adultos mayores de esta
entidad federativa.
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Tiempo después fue duramente
criticado por Vicente Fox, quien
en abril de 2004 dijo que prometer
pensiones a la tercera edad era llevar
a nuestro país a la quiebra, que eran
terriblemente injustas para quienes
pagaban su fondo de ahorro. Dos años
después, el mismo Fox lanzaría un
programa similar, que se enfocaba
en comunidades marginadas y en
pobreza extrema. De manera subse
cuente, se fue ampliando la población
objetivo. Durante el sexenio de Peña
Nieto se estableció el primer programa
en escala nacional, gestionado por la
Secretaría de Desarrollo Social, me
diante el cual se otorgaban 580 pesos
mensuales (a pagarse bimestralmen
te) a la población mexicana de más de
65 años que no recibiera otra pensión.

El Gobierno de Andrés Manuel

López Obrador transformó de fondo el
programa, elevando el monto al doble
(1 mil 275 pesos mensuales), lo hizo
universal y elevó a rango constitucio
nal. Su fundamento es que no discri
mina a los que tengan ya una pensión
contributiva o cierto nivel socioeconó

mico. La edad requerida es de 65 años
(inició con 68 años) y busca beneficiar
a cada persona mayor. Aunque aún
hay trabajo que hacer, pues hay varios
reportes que indican la falta de entre
ga de la tarjeta del bienestar, sin duda
se sentaron las bases para eliminar la
pobreza extrema de un grupo suma
mente vulnerable y que le entregó su
vida al país.
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El expresiderite Fox, quien ai su momento estuvo
•sn; eontra de laspefitioa&ctei^gbyoa persQnaj
íje la tercera: eíjacl,,ahora selas atribuye
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
@juliopilotzi

Luego de los dolores de cabeza que
provoca y sigue provocando Ticketmaster
México que dirige Ana María Arroyo, se
impulsan modificaciones legales que
sancionen a empresas que abusen de los
consumidores. La finalidad y que entra a
debate entre la Comisión de Economía,
Comercio y Competitividad y repre
sentantes de la industria de boletaje, es
fortalecer el marco jurídico en torno a la
venta de boletos. Una de las propuestas
de la Cámara de Diputados es establecer
un tope al cargo por servicio al comprar
un boleto. Shamir Fernández Hernández,
diputado de Morena, es quien afirma
que la propuesta derivó de las constantes
quejas de los ciudadanos. En el asunto
están Hugo Sánchez, de MisTickets, Oce
sa, SG Producciones, ETK Boletos SA de
CV, Auditorio BB, Generamúsica Entrete
nimiento, Ideas, Superboletos, Eventos
y Marketing, Apodaca Group, Acceso
Showare, Eco Live, Ticketmaster México,
Boletia, Fronticket, Frontón México, Bofe
tea, Showcase Entretenimiento, las cuales
tendrán que impulsar a sus cabilderos
para contrarrestar los daños que esto
puede provocarles.

Pero no hay futuro en el mundo de los
espectáculos en México que no tengan
que conducirse de manera correctamente
sin afectar al consumidor final. Uno de los

puntos medulares es la devolución del
100 por ciento del costo del boleto ante
la cancelación de un evento. Muchos se

pronuncian en contra, incluso señalan a la
culpable del desastre que hoy es la venta
de boletos y miran al norte a una estadou
nidense, por lo que ya adelantan que las
empresas boleteras no son responsables.
Otros las garantías de cancelación son
asumidas por seguros internacionales.
Se quieren soluciones legales en contra
de la falsificación y reventa, respaldados
en la tecnología necesaria para regular
la venta de boletos, y otro es que hoy las
plataformas de reventa no están regu
ladas por leyes mexicanas. El dictamen
impulsado es uno que proteja tanto a los
consumidores como a las boleteras. Ya

veremos cómo avanza el asunto, pero la
realidad es que es urgente ponerle un alto
a aquellas que una y otra vez abusan de
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quienes confían en empresas que incluso
abusan del costo del servicio que ofrecen.
Una de ellas es Ticketmaster que realizó
recientemente un incremento al que ya
se tacha de abusivo. Le daremos puntual
seguimiento.

Inteligencia vs áberataques

Cada vez son más las dependencias, ins
tituciones y organismos que se vuelven
presa de ciberataques, se trata de una
dinámica que ha ido en ascenso a raiz de
la penetración de los sistemas digitales y
automatizados.

Las proyecciones apuntan a que
el daño relacionado por las diferentes
modalidades de asalto cibernético llegará
hasta 10.5 billones de dólares en 2025,
cálculo que no resulta para nada descabe
llado si se considera que en 2021 su costo
fue nada menos que por 6 billones de
dólares a nivel mundial. Silent4Business,
compañía 100 por ciento mexicana se
anota cómo opción que logra combinar
las bondades de la IA con un equipo de
especialistas para blindar a las compañías.
Aunque los beneficies de tal tecnología
comparada con los sistemas tradicionales
varían de acuerdo a diversos factores,
empresas como la liderada por Layla Del
gadillo aglutinan plataformas globalizadas
de IA como Microsoft Azure Sentinel, Mi
crosoft Security Copilot, Infoblox, Trellix,
Crowdstrike, Tenable, entre otras, con las
que se eficienta la detección de los cibe
rataques, se incrementan las habilidades
de protección específica y se recopilan
datos de valor para dar vida resúmenes
de investigación frente a amenazas. A mu
chas empresas y dependencias federales
les haría bien echarles una llamada para
resolverles sus enormes problemitas que
hoy tienen en ese rubro.

VozenOff

Grave lo que sucede en Newmont, uno de
los productores más grandes en el mundo
de oro, que suspendió las operaciones en
la mina Peñasquito luego de estallamiento
de huelga que hizo la sección 304 del
sindicato minero. En Zacatecas, hay ner
viosismo pero esperan que la trasnacional
estadunidense haga un primer ofreci
miento de solución al conflicto, pero los
trabajadores afirman que están listos para
una huelga prolongada y mantienen el
ánimo muy alto para señalar a esta empre
sa de ser la responsable de las violaciones
laborales...
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Acreditación, clave para la economía nacional

El 09 de junio se conmemoró el Día
Mundial de la Acreditación, median
te esta actividad es posible acceder a
nuevos mercados y que nuestro país

eleve su competitividad al ofrecer productos y
servicios confiablesy técnicamente competentes
al cumplir con normas para su comercialización.
Este año el tema central fue cómo la acredita

ción apoya el futuro del comercio mundial, y
es que, la integridad y seguridad de los produc
tos y servicios es una exigencia que cobra más
demanda, asimismo, las empresas se enfrentan
a cadenas de suministro más complejas, a fac
tores geopolíticos que afectan al abastecimiento
de materias primas, y a nuevas condiciones de
seguridad como la autenticidad del producto,
entre otros.

En este panorama resaltan las normas, los
estándares, las regulaciones, la metrología y
la evaluación de conformidad acreditada para
precisamente respaldar el comercio y garantizar
que tanto consumidores, empresas y regulado
res que adquieren bienes y servicios obtengan
lo que esperan de manera segura y en el plazo
acordado, al tiempo de proteger su economía.
Justo en México, la Entidad Mexicana de

Acreditación (EMA), presidida por Raúl Tornel
y Cruz, y dirigida por María Isabel López desde
su creación hace más de 24 años, es la institución

responsable de evaluar y acreditar a los organis
mos que verifican, prueban y certifican que los
productos y servicios cumplen con las normas
de seguridad, saludy cuidado al ambiente, entre
otros. Cabe resaltar que alafechacuentaconmás
de 7 mil 600 acreditaciones otorgadas.
Ahora con el boom del near shoring (relocali

zación cercana) la actividad de la acreditación es

de vital importancia, pues permitirá entre otros,
que las empresas sean competitivas y ofrezcan
productos de calidad y es que, dada la posición
geográfica de México muchas firmas lo tienen
en la mira para instalarse y como no, si tenemos
de vecino a EE.UU. considerado el mayor consu
midor del mundo.

¿ CONTINUIDAD EN LA 4T?
A pesar que el presidente AMLO ha dicho que
no habrá "dedazo" para elegir al candidato pre
sidencial de Morena, y a medida que se acerca
el proceso interno del partido para la selección,
este deja ver, poco a poco, quiénes son sus favo
ritos. Es ampliamente conocido que el ejecutivo
busca un cambio con continuidad para consoli
dar el proyecto de la 4T, y en ese sentido, Adán
Augusto López es quien tendría una mayor
cercanía tanto a nivel personal como ideológico.
Así, llama la atención que el presidente se refirió
durante la Mañanera del pasado jueves (08 de

junio) al titular de la Segob como su "herma
no", además de expresar su satisfacción con su

desempeño, y recordar que también lo declara
como su mano derecha.

PEMEX, TRABAJO APIEDE CAMPOS
La llegada de la nueva dirección de PEMEX re
presentó un giro de 180 grados a lo que se había
hecho en administraciones pasadas, y es que
nos cuentan que en el período de transición el
director saliente le entregó su agenda a Octavio
Romero Oropeza, y ésta consistía en viajes a
Nueva York, Houston, París, Dubái y distintas
partes del mundo, pero el directivo decidió ig
norarla y emprender recorridos por los campos
pettoleros, en las refinerías, a los nuevos des
cubrimientos, reunirse con los directivos de las
filiales de la petrolera, etcétera, cosa por la que
también fue criticado en ese entonces. Hoy, esa
decisión, entre muchas otras, hizo posible que
PEMEX aumentara su producción (junto con
socios). A casi un año de que concluya el sexenio,
todo apunta a que, será la siguiente administra
ción quien más coseche los frutos.

Las opj nionesetprBSBriaspar loscotumn i stassorr
¡ndepenáfentssynp reflejannecesariairrente el puntode

Vista ete 24 HORAS.
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Esta semana se presentan va
rios vehículos para el mercado
mexicano; dentro de ellos, la
Chevrolet Colorado. La dará a
conocer la marca con dos ver

siones: la LT y la Z71, en un ran
go de precio de entre 970,000 y
1,150,000 pesos. Una camione
ta 'pickup' que forma parte del
contingente de General Motors
este año que llegará a los 16
vehículos nuevos. Colorado
ahora es totalmente nueva y,
de hecho, en prueba de mane
jo de la versión Z71, pudimos
comprobar sus grandes atribu
tos como vehículo personal con
capacidades todo terreno. El
motor es un 2.7 litros turbo de
310 caballos de potencia con
transmisión automática de
ocho velocidades, combinación
perfecta para un gran torque de
inicio, una gran fortaleza de
arranque con un comporta
miento mayor al esperado en
ciudad y en carretera. La trac
ción es total a las cuatro ruedas
y, mediante monomando en la
consola central, se pueden se

leccionar sus modos de mane
jo: desde el 'normal' hasta el de
'remolque', pasando por el 'todo
terreno' y el de 'terracería'.
La camioneta se distingue to

talmente de la generación an
terior; es un avance en diseño
muy apreciado, pues la parrilla
es totalmente nueva con ven

tilas aeroactivas para maximi
zar el consumo de combustible,
además de faros de gran estéti
ca que la marca llama "Intelli
Beam". Como símbolo de for
taleza, la cama viene termina
da con un espray especial deján
dola mucho más rugosa y resis
tente, así como con ocho gan
chos de fijación de carga
Probamos ya la Z71 y de

muestra todo su carácter depor
tivo, que sorprende al acelerar
la y por dentro cuenta con todo
el equipo que antes no había
ofrecido, como el sistema de in
foentretenimiento de 11.3 pul
gadas y un tablero de conduc
tor con una pantalla de ocho
pulgadas, además de contar con
tecnologías innovadoras como

ofrecer el "Google Builtin"
para el asistente de la marca, los
mapas y la música, o la cone
xión a dispositivos móviles ya
sin cables.
La camioneta deberá estar

llegando a los pisos de exhibi
ción durante la semana.
Este fin de semana que pasó

también nos enteramos de la
llegada de la nueva versión de
Lincoln Corsair, ahora en su
modalidad híbrida enchufable,
que además llega con pantallas
más grandes y un interior reno
vado con muchos menos boto
nes. El rendimiento es fenome
nal, ya que podrá llegar a 50.3
kilómetros por litro, lo que la
convertirá en uno de los rivales
a vencer en la eficiencia. Al en
chufarla en las noches al otro

día podrá brindarle 45 kilóme
tros de rango totalmente eléc
tricos. Su precio será de
1,049,900 pesos en su única
versión.

Lee la columna completa en: j|J|É|k
www.publimetro.com.mx
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¿Tienes las deudas hasta el cuello? No te rindas

La deuda, es una herra
mienta financiera bastan

te efectiva que nos puede
ayudar muchísimo a lle
gar I nuestras metas y
mantener en dinamismo

l u dinero siempre y cuan
do se administre de forma racional e

inteligente, sin embargo, gran parle
fié la población carecé fie educación
y disciplina financiera que nos deja
vulnerables ante un mundo financiero
tan complejo.
Es bastante sencillo caer en excesos,

sobre lodo en jóvenes que no tienen
objetivos claros y pierden el conlrol
a la mínima provocación, y seamos
honestos, todos pasamos esa etapa de
descontrol en la que pensamos que
podemos comernos el inundo entero
sin ninguna consecuencia en el ful uro,
ñafia más alejado de la realidad.

Compras exageradas, gastos sin fun
damentos, falla de planeación finan
ciera, nula cultura del ahorro, falta de
iniciativa para generar distintas fuen
tes de ingreso, etc..» son sólo algunos
de los errores que nos llevan a ahogar

nos én deudas enormes.
Todos asios malos hábitos en nues

tra administración se van arrastrando

con el paso fie los años y volviéndose
cada vez más difíciles dé corregir ge
nerando problemas más complicados,
y ojo, no es un problema únicamente
fie una parte de la población o una ge
neración en específico. En esle tenor
es fácil sentirse abrumado cuando las

deudas se le salen por completo de las
manos llegando a situaciones delica
das, No obstante, en este punto, no es
imposible salir de una sit uación así fie
Compleja y existen varias formas fie
comenzar a salir del bache.

Si caíste en deudas enormes, t ¡enes
un problema de disciplina financiera
y lo primero que del íes alacar es eso,
la gran mayoría fie aspectos en la vida
requieren de cierto nivel de disciplina
para lograr éxilo, tus finanzas no son
la excepción, comienza por ordenar
l us prioridades, una deuda grande sin
lugar a dudas requiere de prioridad
inmediata, tu objetivo en esi® punto es
saldar i u deuda y si pretendes alcanzar

ese objetivo, la disciplina será tu pri
mer paso. Si tienes varias deudas, dale
más prioridad a aquellas que. generen
mayor cata ¡dad de intereses.

Negocia las deudas
con tus acreedores, en
muchas ocasiones es

posible negociar con las
instituciones financieras
para acordar tasas de
interés más bajas, intereses
congelados o tiempos de
pago más flexibles que
te pueden ayudar a crear
una estrategia de pago
más efectiva y que se
adapte de mejor manera
a tus posibilidades.

Por ningún motivo adquieras más
deudas, suena lógico, pero hay que
darle más énfasis a esta, situación,
parle de la disciplina está en saber
que nuestras finanzas están contra las
cuerdas y debemos darles un respiro,
es difícil controlarse en un mundo con
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tanta, merca,dotécnica sin embargo no
olvides tu objetivo.

Acude con un asesor
financiero si sientes que la
situación no mejora, será un
gasto menor en comparación
con todo el dinero que
podrías perder más adelante,
un asesor te orientará para
evaluar lu situación exacta,
escoger la estrategia más
eficaz y que se adapte
mejor a tus necesidades.
Recuerda lo siguiente, pedir
ayuda no significa que
seamos débiles, más bien
que tenemos la ambición
para lograr las cosas.
Es bastante difícil fiar vuelta a una

situación tan compleja como lo son las
deudas enormes, sin embargo con un
poco de esfuerzo poco a poco se puede
salir afielante, reconocer que tenemos
un problema y poner manos a la obra
es la mejor decisión que podemos to
mar en este momento.
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Hablemos más de cómo comprar casa y cómo
van estos créditos

Ahora que hablamos
de cómo buscan fór
mulas los directivos

hipotecarios de los
bancos, y no dudamos
que también los Orga
nismos Nacionales de

Vivienda como el Infonavil y Fovissste,
analicemos cómo vienen caminando.

Por lo pronto, de acuerdo al análisis
dé BBVA.
La banca comercial coloco

crédito hipotecario poi
cas! 300 mil mdp en
2022, 70% más que los
institutos públicos.

Diez entidades federativas prome
dian valor de la vivienda por arriba de
dos millones de pesos en los créditos
hipotecarios bancarios; confirmando
el avance regional de la vivienda media
y residencial.
La vivienda aporta el 54.4% del va

lor fie los activos no financieros de los

hogares, con una perspectiva positiva

fié largo plazo al asociar la apreciación
esperada de la vivienda en México.
Aumenta la participación de la vi

vienda media y residencial nueva a
nivel nacional en los Instituios publi
eos y en la banca. En 2022 1 fie cada
2 créditos se destinó a este segmento.

Y los analistas como Tinsá, indican
que los n uevos proyectos incorporaron
el incremento en materiales fie cons
trucción.
Esto nos déjala pregunta ¿hasta dón

de puede llegar el aumento de precios?

POR CIERTO
Y, ¿hacia dónde van los créditos?
Enrique Margain, t ooi diimdor fiel

Comité Hipotecario de la Asociación
de bancos de México resaltó el creci
miento de Quintana Roo, Yucatán, Ri
viera Nayarit, Baja California sur» Esto
es también que todos los estados de
flicados aexportación frontera o playa
han registrado una gran colocación de
créditos y venta de vivienda.

Los bancos colocan 90% de

SOS creditOS a la conipia
1 ¦ ( ) % es S( )1 O paral iqu iclc/
o remodelación de casas»
¿O que iia cambiado en
el mercado es el pago de
pasivos (cambio de un banco
a otro para mejorar su tasa,

UCir mensua íc .11
.?Q21__Ia_b^Ca_COlOCÓ_2#500_
jtní () I1CS p()r paj*( e pasi OS,
y hoy CS cíe 800 a 900.

uDe manera simple es que el incre
mentó de las tasas, que ha sido margi
nal de marzo 2021 a marzo 2023", dijo,
más el incremento en el costo de la
vivienda y en el costo fiel financiamien
lo a los desarrolladores, impactan en el
costo de la vivienda por lo que para las
personas se incrementó la mensuali
dad qué: hacen los clientes, por lo que
se desperfilan y han bajado la coloca
ción, pero estoés para vivienda de inte
réssocial y de vivienda", dijo el también
Director Ejecutivo de Préstamos para
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Particulares de HSBC.
Creemos que la labor de los banque

ros será hacer entender a los clientess¡ poeden
mas qUe |es l^gan sentido y más acce
si ble el crédito. Lo veremos con nuevos
productos y con la labor, en la mayoría
de los casos de los brotas que auxilian
fíe manera gratuita a los clientes de la
banca
En la próxima te platicaré de la labor1 . . .

de los brokers que ahora se extienden
más allá del hipotecarios ahora a eré
ditos automotriz, y cómo lo anuncia
Qreditariaén la semana, ya incursioiian
al sector de pymes, seguros de vida y
leasing para personas físicas. Se diver
sifican sin duda para otros negocios...

PREGUNTA
Opina:

¿Sabes cómo buscar el mejor crédit o
para ti?

«Periodista de Negocios,
Bienes Raíces, Infraestructura y

Finanzas Personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda"

y Directora de Grupo En Concreto,
mariel@grupoenconcreto.com
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Hong Kong
deshancada del

primer sido; estas
son las ciudades más
caras del mundo

Nuestra CÜMX no está en los primeros sitios, no es
considerada una ciudad excesivamente, cara, pero pre

cisamente barata no lo es

i usier! quiere o necesita cambiar de
residencia y mudarse a alguna de las
grandes urbes del planeta, quizás le
serviría saber que acato'1 d'* ser pu
blicado el ranking de las ciudades más
caras del mundo para vivir, elaborado
por ECA International, que por años ha

convenirlo estedocumento en una de las fuentes más
confiables.

En el informe se señala que el aumento de la infla
ción afectó a mayor escala en las grandes ciudades,
que ya de por sí sus precios eran más elevarlos que
en otras zonas residenciales. En el ranking anterior
Hong Kong estaba considerada como la ciudad más

cara del mundo, por diversos factores. Pero las cosas
lian cambiado.

La vivienda de Hong Kong ha experimentado una
tendencia a la baja, según explica el reporte de ECA In
ternacional. La. ciudad no se salvó de la ola de inflación
que hemos visto en todo el mundo el año pasado, pero
a diferencia de otras ciudades aquí el resultarlo ha sido
diferente ya que ha provocado una caída a mínimos
en el costo de las viviendas en los últimos cinco años.

Otra de las razones riel abatimiento en este costo fue

la pandemia, que lia afectarlo las libertarles de los ciu
dadanos. De acuerdo con el reporte,otra de las sorpre
sas de esta clasificación es Singapur. que se ha sil uarlo
por detrás de Hong Kong en cuanto a las localidades
más caras de Asia, escalando ocho puestos. En este ca
so, el precio de la vivienda ha influirlo directamente.El
alquiler más caro de este país alcanza los 2,600 dólares,
en un mercarlo inmobiliario en el que la oferta supera
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en gran medirla a la demanda.
En general, t orlas las naciones de Asia han bajarlo en

este ranking debirlo a que según el reporte es relativa
mente más barato viviren ellas que en el resto riel mun
do en el último año. Las tasas ríe inflación en esta zona

son más bajas que en otras regiones debido, en gran
parte, al mantenimiento de las restricciones contra el
covirl19, que afectó directamente a sus economías.

El reporte indica que el y uan chino, la divisa que por
mucho es el rélerenleen esa. parte del mundo, es más
débil frente al dólar estadounidense que el año pasa
rlo, lo que resulta en costos más bajos en las ciudades
asiáticas. De esta manera, el "sueño neoyorquino" es
cada vez más inaccesible, consecuencia de una mo
neda cada vez más fuerte y la subirla de los alquileres.

Resulta que luego de cuatro años en los que Hong
Kong lirleraba esté ranking, la. ciudad estadouniden
se le ha superarlo. La conclusión llega respaldarla en
el análisis ríe los gastos del pasado mes ríe marzo de
productos y servicios que se consumen en el rlía a día
(comida, transporte público, artículos para el hogar)
ríe 207 ciudades.

Por riguroso orden las diez ciudades más caras riel
mlindo para vivir en ellas son: N ueva York, Hong Kong,
Ginebra, Londres,Singapur,Zúrich,San Erancisco,Tel
Aviv, Seúl y Tokio. Tanto la capital británica como la
suiza se han mantenido en las mismas posiciones.,

mientras que otras ciudades europeas han caído en la
lista debirlo a la debilidad de la moneda.

De modo que no vale quejarse si la ciudad en la que
usted vive no aparece en este top ten global, que ade
más es muy confiable y se ha. vuelto uno ríe los grandes
referentes a lo largo ríe los años para los viajeros en el
mundo y de manera especial para aquellos que por
necesidades de trabajo deben trasladarse a vivir a di
fonmes ciudad es ya sea. por un tiempo corlo o durante
varios años; sin duda lo que sí sirve dicho ranking es
para negociar con su empresa la. compensación que
ríete tener si por necesidades laborales tiene que se
trasladarlo a. alguna de estas ciudades, algo que al pa
recer la pandemia iba a dejar de lado pero lodo indica
que en cierta medirla la tendencia se ha recuperarlo y
los viajeros de negocio renacen.

¿Y la ciudad de México? Nuestra capital no está en
los primeros sil ios,es decir no es considerada una ciu
dad demasiarlo cara para vivir, pero sí está debajo de
media tabla ríe la muestra ríe más de 200 ciudades.

Según el reporte, la que hoy conocemos más con el
anónimo CDMX ocupa el sil io 43,eso quiere decir que
si bien no es excesivamente cara, tampoco es precisa
mente barat a., depende del cristal con el que se mire,
o mejor dicho: depende riel bolsillo con el que se mire.
«Periodista y Analista Financiero.
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